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пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!
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ЭТО СЕРЬ-

Отношение к качеству -  отношение к перестройке
* За один день, 16 июля, прирост на заготовке кормов составил 0,5 центнера кормоединиц.

• Такой темп выдерживают кормозаготовители Александровского, Асиновского, Зырянского, Кривоше*

инского и Томского районов. Еще выше дневная прибавка — 0,6 центнера к /е — • у кожевниковцёв и шегарцев.

#  Не в ритме ударного месячника ведется накопление кормов в Первомайском, Парабельском, Колпашев- 

ском, Каргасокском и Бакчарском районах.

АГРОПРОМ ; ПОЧЕМ У О ТС ТАЕТ ЗЕМЛЕДЕЛИЕ

В р е м я  нас  
о б г о н я е т

Перелом в сознании специалистов, что наши вчераш
ние достижения — это мало, ничтожно мало по сравне
нию с тем, что Можем делать сегодня, владея таким тех
ническим и технологическим потенциалом,— главное на
правление перестройки в агропроме. Каждому из нас 
необходимо выработать современное мышление и под
твердить это конкретными делами. Недавно состоявший
ся в Омске семинар-совещание по индустриальным тех
нологиям возделывания сельскохозяйственных культур, 
заготовке кормов и уборке урожая окончательно убедил 
нас, что дальше по-старому работать невозможно.

«Ф Л А ГИ »
НА КОЛОСЬЯХ

Поздно и медленно про
сыпаемся, с неохотой откры
ваем глаза на то, на каком 
низком уровне ведения зер
нового хозяйства находим
ся, Да, в первую очередь 
дремала наука. Но теперь 
ученые-аграрники не спят. 
Интенсивные технологии — 
революционный фактор пре
образования земледелия — 
изучаются ими и совершен
ствуются с каждым днем. 
Уже выделяют несколько 
типов интенсивных техноло
гий в зависимости от вре
мени их разработки. Один 
пример из опытов, прове
денных в колхозе «Боль
шевик» Ордынского района 
Новосибирской области. На 
трех контрольных делянах 
посеяли пшеницу. Агрофон 
везде был отменный. На 
первой деляне, где приме
нялась обычная технология 
«посеял — убрал», получи
ли урожайность 27 центне
ров зерна с гектара. Вроде 
бы много, но не спешите с 
выводами. На второй де
ляне применили интенсив
ную технологию 1985 года, 
то есть сделали анализ поч
вы, удобрения внесли под 
запланированный урожай.

защитили семена и посевы 
от вредителей. Урожайность 
составила 36 центцеров зер
на с гектара. На третьей 
деляне дополнительно в 
момент созревания хлебов 
3—4 раза провели Обработ
ки от болезней, используя 
технологическую колею (это 
есть интенсивная технология 
сегодняшнего.дня), и сняли 
на круг по 47 центнеров 
зерна.

О чем .это говорит? Сей
час в руках у агрономов 
есть все,, чтобы получать по 
30 центнеров зерна с гек
тара. А у нас иные спе
циалисты урожайность 20 
центнеров на круг выдают 
чуть ли не за рекорд. Не- 
Йавно на совещании глав
ный агроном совхоза «Ком
сомолец» А. С. .Лещев на 
вопрос «Почему не проводи
те химпрополку?» ответил. 
«А мы без прополки 20 
центнеров возьмем». Зачем 
же 20, когда можно 401

Хороший уродился хлеб, 
но полег. Раньше это счи
талось бедой хлеборобов. 
Сейчас же это их вина. 
Есть все возможности, что
бы удержать хлеб на кор
ню. Риторданты ■ «ТУР», 
компазан имеются практи
чески в каждом хозяйстве. 
Как с ними обращаться, аг

рономов учили всю зиму. 
Прежде всего необходимо 
провести тканевую и листо
вую диагностику на нитрат
ный азот, и там, где его 
норма и выше (растеття 
«жируют»: нижнее М)еждо- 
узлье удлиняется, и стебель 
получается ’неустойчивый), 
следует обработать. посевы 
ритордантами.

«А как проводить ана
лиз?» - -  разводит руками 
главный агроном первомай
ского колхоза «Искра» Э. А. 
Коот. Наверно, надо ста
вить вопрос так: если хлеб 
полег, то за потери в уро
жае пусть агроном распла
чивается из своего кармана.

Пора понять, что без за
щиты растений мы не смо
жем дальше повышать уро
жайность. Среди же наших 
агрономов есть немало та
ких. которые сознательно иг
норируют всю «химию», де
лают ставку только на аг- 
ротехнику. Хорошей агрот 
техники для получения вы
соких по нынешним меркам 
урожаев мало. Это же эле
ментарно: чём лучше агро
фон, тем лучше растут и 
сорняки. По данным науки, 
60 процентов зернового ко
лоса формирует верхний 
флаговый лист. Но он наи
более всего подвержен раз
личного рода заболеваниям. 
Защитишь «флаг» колоса— 
получишь весомый урожай. 
А без средств химизации 
этого никак не сделаешь.

Порой раздаются брюзжа
ния, что «разные там хим- 
прополки» приводят только 
к удорожанию урожая. Ес
тественно, на себестоимости 
это отразится, но, чтобы

(Окончание на 2-й стр.)

Ф оторепортаж СТАВКА НА ТЕХНИКУ
МеньСиим числом сделать больше — • так 

решили заготовители кормов в объедине
нии «Сибэлектросвет».

10 тысяч тонн зеленой 
массы надо заготовить элек- 
троламповцам. В сравнении 
с минувшим годом .это 
вдвое больше, но на лугах 
работает гораздо меньше 
людей. Нынче ставка на 
технику.

Этот репортаж из совхоза 
«Южный». Здесь заводским 
отрядом кормозаготовителей 
из двух десятков парней 
руководит Сергей Владими
рович Лещев.

— Наш отряд разделен 
на три бригады,—говорит 
он. — Например, перед 
бригадой инженера-конструк- 
тора Владимира Столберова 
поставлена самая серьезная 
задача: он и Андрей Би
рюков, Александр Некрасов, 
СтВс Кан обслуживают 
АВМ-0,65. Две другие 
бригады заняты на заклад
ке сенажа и стоговании се
на. На случай непогоды у 
нас предусмотрено принуди
тельное вентилирование.

...Ветерок доносит харак
терный запах—это работает 
АВМ-0.65. С командиром 
отряда подходим к площад
ке. А. Бирюков и А. Некра
сов сетуют на задержки, ко
торые порой случаются из- 
за того, что к бункеру с го
товой продукцией — зеле
ными гранулами витаминной 
муки—не вовремя подается 
автомашина. Обязательство 
у парней повышенное — 
450 тонн муки (планирова
лось' 400). Известны горо
жанам и условия оплаты. 
Не случайно каждый час 
вынужденного простоя здесь 
переводят в центнеры недо
полученной продукции, и, 
когда случилась трехдневная 
задержка из-за серьезной 
поломки агрегата, парни ре
шили увеличить продолжи
тельность рабочего дня до 
позднего вечера — 23 ча
сов.

А начинается он, надо 
сказать, рано—в семь утра. 
Еще раньше выводит на лу

га трактор Анатолий Ва
сильев, с тем чтобы к на
чалу запуска агрегата сов
хозные механизаторы могли 
бы подвести первую партию 
зеленой массы. Конвейер 
«луг—АВМ» работает прак
тически бесперебойно, А что. 
бы впредь избежать поло
мок агрегата, решили при
гласить с завода для про
филактического осмотра 
сложного хозяйства АВМ 
опытнейшего специалиста ■ 
по этой части электронщи
ка С. Калистратова.

К началу этой недели в 
совхозах «Южный» и «Впе
ред», где работают послан
цы «Сибэлектросвета», уже 
было заготовлено 2.500 тонн 
зеленой массы. Только в 
совхозе «Южный» около 
100 тоцн витаминной тра
вяной муки и около полуто
ра тысяч тонн зеленой массы.

В. КРАВЦОВ.
•  *  *

Н А СНИМКАХ: у пульта 
АВМ-0,65—оператор стеколь
ного цеха электролампового 
завода Андрей Бирюков; 
идет продукция агрегата — 
гранулы, витаминной муки.

Фото автора.

Ритмичность —  основа производства

П О С Т А В К И -  
НА ПЕРВЫЙ ПЛАН

•  ПОЧТА «КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ»

Самофинансирование. Са
моокупаемость. Хозрасчет
ная прибыль. Нормативы. 
Эти понятия экономического 
управления, законы их вза
имодействия познаются 
сегодня не только эконо
мистами. Ведь от прибыли 
будут зависеть фонд зара
ботной платы, фонд соци
ального развития и т. д. А 
прибыль зависит от того, 
пользуется ли спросом вы
пущенная заводом продук
ция.

ТЭМЗ им. В. В. Вахру
шева пока не перешел на 
новые условия. Может 
быть, поэтому Он равноду
шен к потребителям? От 
них он пока не слишком 
зависит. В эти июльские 
дни без конца идут на 
ТЭМЗ запрос(ы, телеграм
мы, со всех концов страны 
трезвонят телефоны.

— Задыхаемся без ваших 
шахтных вентиляторов 
«ВМ-6»,— взывают из Куз
басса. — Срочно нужны 
электросверла.

— Ничем помочь не мо
жем, — отвечают в отделе 
сбыта. — у  нас госприёмка 
готовую продукцию не про
пускает на склад...

В июле по плану надо 
поставить шахтерам 900 
вентиляторов «ВМ-6». На 
14-е число у заводской 
службы сбыта не было ни 
одного. Правда, 200 штук 
готовы (это целых три ва
гона), но госприемка вста
ла на пути некачественной 
продукции.

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы 
Электродвигатели пе

ременного тока С высо
той оси вращения 63— 
450 мм

Подшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилен 
Метанол
Карбамидные смолы 
Манометры 
Деловая древесина 

по объединению 
«Томлеспром» 
Пиломатериалы по 

объединению «Том
леспром»

Сборный железобетон

Кирпич строительный 
Кожаная (^увь 
Резиновая обувь 
Кондитерские изделия 

комбината «Красная 
звезда»

Верхний трикотаж

Июль — не исключение. 
План первого полугодия по 
поставкам отбойных молот
ков ТЭМЗ выполнил всего 
на 93,3 процента (а 1 про
цент — - это 900 шахтерских 
инструментов), по вентиля
торам и того хуже — 81,6, 
по гидротолкателям—на 97 
процентов.

— До 20 разных видов 
продукции поставляет стра
не наш завод, — поясняет 
начальник отдела сбыта 
Л. А. Лабецкая. — В июле 
надо отправить больше 
чем на два с половиной 
миллиона рублей. К середи
не месяца план поставок 
был выполнен на... 25 про
центов. А ведь у нас еще 
долга на 2 миллиона руб
лей!

На заводе началась ре
конструкция. которая дол
жна вывести предприятие 
на современный уровень. 
Некоторые склонны срывы 
поставок оправдывать нача
той работой. Но ведь при 
самофинансировании и само
окупаемости Постоянное 'об
новление производства и 
совершенствование продук
ции станет обычным состоя
нием предприятия.

Много важнейших видов 
продукции с предприятий 
Томска и области не дож
дались потребители в пер
вые недели июля. Вот ре
зультаты на 13-ё число 
(в первой колонке цифр — 
процент выполнения. во

тыс. тонн 
млн. куб.м 

тыс. штук

штук 
тыс. шту 

тыс.руб. 
тонн 
тонн 

тонн
тыс. штук

тыс. куб.м 
тыс. куб.м 

?.делий 
млн. штук 

тыс. пар 
тыс. пар.

тонн
тыс. штук

додано ( —):

99,7 — 12
100,9 +0,1
100,2 -18

65,0 — 6.100
76,8 — 4.100
75,6 — 173
81,2 — 588

112,3 +3.050
39,0 — 3.111
66,7 — 46

91,2 — 11,1

96,2 — 1.7
125,1 +  7,2

и:
91,0 — 0,6
65,7 — 6,8
92,0 — 39,5

109,6 •+ 7
94,1 — о,г

I ^ "
D

в аэропорту Стрежевого 
снова появился самолет 
«Як-42». На этот раз для 
того, чтобы открыть ре
гулярное сообщениие по 
воздушному мосту Моск
ва — Стрежевой. Рейс 
№  34308 будет выполня
ться на самолете «Як-42» 
два раза в неделю по 
средам и пятницам эки
пажем Быковского авиа
предприятия.

в Стрежевой самолет 
прилетает в девятом часу  
утра по местному време

ни, в столицу также при
бывает утром. Такое рас
писание очень удобно и 
для тех, у кого конечным 
пунктом маршрута явля
ется Москва, и для тран
зитных пассажиров. До 
конца сезона летних отпу
сков рейсом воспользуют
ся несколько тысяч стре- 
жевчан.

После сдачи нового 
аэровокзала и посадки 
технического . рейса стре- 
жевчане не сидели сложа 
руки. Капитально отре
монтированное помещение 
агентства Аэроф лота ста
ло значительно простор
нее, в нем хватит места 
для всех желающ их при
обрести билеты или зака
зать бронь. Кроме того, 
решен вопрос о продаже 
билетов не за 15 дней до 
вылета, а за 30. Это сни
мает напряженность про
блемы приобретения биле
тов.

Р е й д  п е ч а т и  и н а р о д н о г о к о н т р о л я ;  

проверяем качество заготовки кормов в Кожевниковском районе

По старым
Ф ОРМАЛЬНО вроде 

бы все было соблю
дено. Хотя и с за

позданием. приказом по 
Кожевниновскому РАНО 
была создана районная опе
ративная группа по органи
зации контроля за соблюде
нием технологии и качества 
заготовки кормов, руководи
телям совхозов подписы
валось создать такие груп
пы на местах, определены 
были их обязанности. Но 
удивляло и настораживало: 
в некоторых хозяйствах, где 
побывала рейдовая бригада, 
о таком приказе (а принят 
он был 2 июля) до сих. пор 
не имели понятия. Недели 
не хватило, чтобы доста
вить, к примеру в совхоз 
имени XXII партсъезда этот 
руководящий документ.

Впрочем, большинство 
руководителей и специали
стов, с кем довелось встре
титься, — опытные хозяйст
венники. Уж им-то хорошо 
известно, что значат • для 
животноводства, для буду
щей зимовки скота качест
венно заготовленные корма.

Цель нащего рейда’ за
ключалась в том, чтобы 
изучить, насколько действен 
ведомственный контроль, в 
районе и совхозах за заго
товкой кормов только высо
кого качества. Из ежеднев
ной , сводки было видно, что 
в большинстве хозяйств не
уклонно наращивается запас

Образцам
. кормов. и  в то же время 
сводка свидетельстовала: 
немалое количество кор
мов, заготовленных в сов
хозах «Авангард», «Елгай- 
ский», «Дубровский», «За
веты Ленина» и других, со
ответствует третьему клас
су. А в совхозе имени XXI 
съезда партии из 117 тонн, 
исследованных районной аг
рохимлабораторией. 60 ока
зались неклассными, в сов
хозе «Ювалинский» из 225 
исследованных тонн вита
минно-травяной муки 110 
— брак.

Очевидно, эти цифры 
были бы ины.ми, если бы 
чаще отправлялись в агро
химлабораторию на анализ 
корма. Но график привоза 
образцо.в не упорядочен. 
Например, тот же совхоз 
имени XXII съезда КПСС 
ни разу не представлял в 
лабораторию на анализ за- 
готсгаленные в хозяйстве 
корма.

-—Образцы сенажной мае. 
сы, закладываемой в тран
шеи, приходится собирать 
самим, — рассказывает за
ведующий агрохимлаборато
рией В. А. Горн. — Полу, 
чается, что «пробу» берем 
через день. Пожалуй, только 
совхоз «Авангард» возит об
разцы сам, ну еще одно-два 
хозяйства.

Кадрами агрохимлабора
тория недоуко'мплектована, 
и, зная это, руководство Ко

н.евниковского РАНО долж
но было бы помочь более 
четко наладить работу ла
боратории. Хотя бы для ис. 
полнения собственного же 
приказа. Но пока все остает
ся по-прежнему: ни пополне
ния штата, ни точно уста
новленного графика достав
ки образцов.

В итоге руководители и 
специалисты хозяйств дейст
вуют не на основе точных, 
проверенных данных, а по. 
старинке, «на глазок». В 
совхозе «Ювалинский» ни 
одного грамма заготавливае
мого сенажа ре проверено 
на качество. Даже неизвест
но, какова влажность массы, 
которую просто сваливают в 
неподготовленные траншеи 
с разрушенными бетонными 
стенками. Точно в таком же, 
если не хуже, состоянии се- 
нажные траншеи в совхозе 
имени XXII съезда партии.

Ни в РАНО, ни в хозяй
ствах, похоже, никто не за
дался вопросом, почему на 
АВМ вырабатывается вита
минно-травяная мука низко
го качества, а то и вовсе 
некачественная? Анализы аг
рохимлаборатории, выдавае
мые, кстати, очень оператив
но и точно, не стали руко
водством к действию, прев
ратившись у хозяйственни
ков по сути дела во второ, 
степенные документы.

— Определяется ли каче 
ство сырья перед выработ

кой витаминно-травяной му- 
14И? — такой вопрос мы за
дали директору совхоза «За
веты Ленина» А. А. Степа 
нюку,

— Нет.
— А как вы определяете, 

кто виноват в низком каче
стве производимово корма?

Ответа не последовало. 
Также не смогли ответить 
на этот вопрос и директора 
других совхозов. После это
го совсем непонятным стало 
утверждение председателя 
совета Кожевниковского 
РАНО Н. А. Цалко, что «из 
BQ6X СОВХОЗОВ берется на 
анализ исходное сырье». 
Впрочем, Николай Алексе
евич тут же заявил:

— Надо определять каче
ство исходного сырья визу, 
ально.

При этом председатель, 
похоже, забыл приказ, из
данный его же «фирмой», 
где ясно сказано: «Вклю
чить в обязанности опера
тивных групп организацию 
своевременной доставки об
разцов корма на анализ, об
ратив особое внимание на 
проведение анализа исход
ного сырья...».

Неизвестна причина вы
работки некачественных кор. 
мов — нет и ответственных 
за брак. У директора совхо
за «Ювалинский» В. Н. Зе- 
ленчукова мы поинтересова
лись, как .наказаны те, кто 
допустил изготовление 110

гокн неклассной витаминно
травяной муки. Оплата тру
да механизаторов, занятых 
на заготовке кормов, напом
ним, должна проводиться в 
строгой зависимости от ка
чества полученной муки, 
кого выпуск бракованной 
продукции ударил по карма, 
ну? Никого. Машинисты 
АВМ получили за некачест
венные тонны муки столько 
же, сколько получили бы за 
продукцию первого класса.

— Машинисты не винова
ты, — сказал Виктор Нико
лаевич. — Мы сами застав
ляли косить для АВМ ози
мую рожь. К тому же, у 
нас агрегат витаминно-тра
вяной муки весь разбит и 
давно уже списанный. Как 
на таком работать?

Выходит, зная, что корм 
пойдет неклассным, руковод
ство совхоза и оперативная 
группа по организации конт. 
роля за соблюдением техно
логии и качества заготовок 
все-таки пошли на наруше
ние, дабы в сводках фигу
рировало увеличение тонна
жа. Кстати, нет на комплек
сах сводок по качеству про
изводимой витаминно-травя
ной муки, и машинисты дей
ствуют «вслепую».

В РЯД ЛИ КОМУ надо 
доказывать необходи
мость применения 

консервантов, улучшающих 
качество корма, позволяю
щих увеличить срок сохран
ности питательных веществ. 
Но у руководителей кожев- 
никовсквх совхозов нет чет
кой позиции, их обуревает 
прямо-таки «гамлетовский» 
вопрос — применять или не 
применять?

— Ни одну тонну не за. 
консервировали, но думаем 
приступить.

— Мы применяли консер
ванты раньше, но я не уви
дел положительного резуль
тата.

Такими были ответы ди
ректоров совхозов А. А. 
Степанюка и В. Н. Зеленчу- 
кова. Уклончивые ответы, 
свидетельствующие скорее 
о неготовности использовать 
консервирующие вещества. 
Ведь с кондачка использо
вать консерванты не ста
нешь: здесь нужен подготов, 
ленный работник, обращать- 
ся-то приходится с вредны
ми для здоровья вещества
ми. Но об этом заранее • в 
совхозах не позаботились. 
Отсюда и размышления о 
«практической пользе кон
сервантов». Прав, конечно, 
директор совхоза «Кожевни- 
ковский» П. И. Шкарин, за
метивший:

— Если ЧТО-ТО не полу
чается с консервированием 
корма, то скорее всего ви
новаты мы сами. Допустим, 
нарушаем технологию. Нау
ка-то вряд ли будет реко
мендовать что-то негодное.

Вывод верный. но и у 
себя в совхозе Петр Ивано
вич пока только планирует 
применять консерванты. Та
кая вот позиция...

А что же районная one. 
ративная группа по органи
зации контроля 'за качест
вом? Какова роль входящих 
в ее состав Тлавного агроно
ма А. П. Чичкова, главного 
зоотехника В. Ф. Сладкиной, 
главного ветврача Ю. Ф. Ва
силенко, а также заместите
ля председателя РАНО
А. М. Емельянова? Прихо
дится констатировать, что 
реально в борьбу за качест
во заготавливаемых кормов 
группа не включилась, орга. 
низующим центром не стала. 
По словам Емельянова, в 
районе были проведены со
вещания со специалистами, 
сводки по качеству кормов 
обсуждаются с директорами 
совхозов. Но проведенная 
рейдовой бригадой проверка 
показала, что результатов

этой работы не видно. Руко
водство РАНО, подчиняясь 
приказу облагропрома, изда

ло свой директивный доку
мент, но не установило конт
роль за его выполнением. 

Приходилось слышать во 
время' разговора с руководи
телями хозяйств и такое: 
«Вот вы говорите, что у нас 
не сделано то, другое, тре
тье. А посмотрите сводку: 
корма у нас идут второго и 
первого классов». Что ж, 
после перехода с озимой 
ржи на люцерну качество 
кормов в некоторых хозяйст. 
вах действительно неплохое. 
Но стоит ли этим оболь
щать®!? Ведь, судя по все
му, некоторое улучшение 
качества заготовленного 
корма произошло, если мож-' 
но так выразиться, «стихий
но». Где гарантия, что не 
последует провал?

Нужна система, которая 
позволит управлять качест
вом заготавливаемых кор
мов. Система, которая пре
дусматривает и анализ ис. 
ходного сырья, и улучшение 
строительства сенажных 
траншей, и умелое исполь
зование консервантов, и 
упорядочение работы район
ной агрохимлаборатории, и 
активную работу экспресс- 
лабораторий, с которыми в 
районе пока неразбериха. 
В Кожевниковском районе 
эта система дает явную 
«пробуксовку». В хозяйствах 
предпочитают действовать по 
старым образцам.

К. ТРЕТЬЯКОВ, 
заместитель председателя 

областного комитета 
народного контроля;

И. ДЕНИСОВ, 
председатель 

Кожевниковского 
районного комитета 

народного контроля;
Е. ФРОЛОВ, 

наш корр.

ПО МАТЕРИАЛАМ 
ИЮНЬСКОГО ПЛЕНУМА

Вчера в зале заседаний 
обкома КПСС и облисполко
ма состоялось занятие об
ластной школы партийно
хозяйственного актива. С 
лекцией «Июньский Пленум 
ЦК КПСС о коренной пере
стройке управления эконо
микой страны» перед слуша
телями выступил консуль
тант Экономического отдела 
Центрального Комитета пар
тии доктор экономических 
наук Г. С. Праздное.

Лектор, а также участво
вавший в разговоре руково
дитель отдела Госплана 
РСФСР кандидат экономи
ческих наук Г. И. Балашов 
ответили на вопросы соб
равшихся.

Встреча
в обкоме КПСС

в  обкоме КПСС состоя
лась встреча с артистами 
Государственного академиче
ского Центрального театра 
кукол под руководством на
родного артиста СССР С. В. 
Образцова.

Секретарь , обкома КПСС 
Н. П. Кириллов тепло при
ветствовал артистов, расска
зал, как работают областная 
партийная организация, все 
трудящиеся области по вы
полнению решений XX'VII 
съезда КПСС, последующих 
Пленумов ЦК КПСС.

Артисты театра выразили 
огромное удовлетворение и 
благодарность за организа
цию гастролей, возможность 
ближе познакомиться с жи
знью томичей.

Во встрече принимали 
участие члены и кандидаты 
в члены -бюро обкома КПСС.
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Партийная жизнь: действует первичная

Потому И дело поставлено
в  колхозе «Рассвет» сра

зу же бросилось в глаза 
одно обстчятельство. Кол
лектив сегодня лидирует в 
Первомайском районе на 
заготовке кормов. И  вдруг 
в повестке последнего засе
дания партийного бюро хо
зяйства — «О  неудовлетво
рительном ходе заготовки 
кормов». Но, когда начина
ешь вникать в стиль работы 
первичной партийной орга
низации, кажущееся проти
воречие исчезает. Действи
тельно, показатели выше 
районных, но ни в коем 
случае это не повод для са
моуспокоенности. Каждый 
срыв здесь детально анали
зируют. К примеру, 2 июля 
из-за нерасторопности нача
ли закладку сенажа с опоз
данием. Но этот, казалось 
бы, незначительный факт, 
стал на следующий день 
предметом обсуждения на 
заседании партбюро. Ряду 
товарищей было указано на 
недостатки.

Во всем чувствуется энер
гичная рука партийной ор
ганизации. И в том, что в 
селе Куянове (центральная 
усадьба) нас встретило кра
сочное панно, где ежеднев
но отмечаются рубежи зе
леной жатвы, и в том, что 
по итогам дня на полевых 
станах поднимается флаг 
трудовой славы в честь по
бедителей. и в «модниях», 
с выдумкой оформленных, 
где,. помимо текста, еЩе щ 
помещена фотография кол-' 
лектива-победителя. А  два 
раза в неделю в 7 утра вы
ходит пятнадщатиминутная 
радиопередача «Вести с зе
леного фронта», которую го
товит радиоорганизатор 
В, И. Горобец. Все это соз
дает в колхозе общий дело
вой „.настрой, дисциплиниру
ет коллектив.

. Мы приехали, когда на 
Куяновском полевом стане 
в обеденный перерыв гото
вился очередной устный 
журнал, который обычно"^ 
состоит здесь из трех стра
ниц, Первая — официаль
ная. Перед кормозаготови- 
теля.ми выступила предсе
датель профкома колхоза 
О. И. Янц. Она рассказала 
об изменениях в условиях 
социалистического соревно
вания. ответила на вопросы

Депутатский запрос -

Во всем, что связано с  заготовкой кормов в колхозе ксРас- 

свет» Первомайского района, чувствуется энергичная рука 

партийной организации.

механизаторов. Вторая стра
ница была посвящена геро
ям жатвы —  короткий рас
сказ о передовиках. «Слава  
людям, в труд влюблен
ным...» —  этими словами 
была открыта третья стра
ница устного журнала. Ее 
автором стала агитбригада 
колхоза, которая в честь 
Комигачева, мастера-налад
чика, Зорина и Соболева, 
рабочих АВМ , повара 
Винниковой исполнила
под баян песни . «Радуга», 
«Солнышко». «Атланты», 
спела задорные частушки. 
Художественный руководи
тель этого небольшого ан
самбля Л. Гурьева, недав
няя выпускница Томского 
культпросветучилища, не
мало потрудилась, чтобы со
здать этот интересный кол
лектив.

В колхозе «Рассвет», как 
и в других хозяйствах обла
сти, задолго до горячей по- 
-ры провели партийное соб
рание на тему «Об идеоло
гическом обеспечении заго
товки кормов». Утвердили 
на нем детально разрабо
танный план, политинфор
маторов, за каждым звеном 
закрепили агитаторов. Нам 
скажут; чего тут удивитель
ного, везде, мол, такую ра
боту провели. Это так. Но 
только не везде, к сожале
нию, разработанные планы 
мероприятий превратились 
в систему обслуживания 
кормозаготовителей. В  «Рас
свете» она действует без 
обоев.

Травостой нынче в колхо
зе «не вышел», значитель
но беднее прошлогоднего. 
Вот и "приходится рассчи
тывать прежде' всего на 
четкую организацию труда, 
умелую расстановку комму
нистов, настойчивость и 
оперативность специалистов 
и на сознание самих меха
низаторов.

Труд каждого подразде
ления спланирован, назва
ны задачи, оплата за произ
веденную продукцию, над
бавки и премии за перевы
полнение и высокое каче

ство. К примеру, отряд, за
нятый производством тра
вяной муки, через коллек
тивный договор с админи
страцией обязался из семи
сот тонн задания пятьсот 
произвести первым и вто
рым классами.

Под контролем и качество 
сенажа, в первую очередь 
его закладка и трамбовка, 
когда администрация кол
хоза совместно с партийным 
бюро подбирали людей в 
отряд, пришлось тщательно 
взвесить все «за » и «про
тив». И  не просчитались. 
Коллектив уверен, что корм 
будет высокого качества и в 
нужном количестве. Сенаж- 
ный отряд осилил уже бо
лее половины задгшия. /,

—  В основе успеха, —  от
мечает секретарь партбюро
В. А. Горобец, —  хорошая 
подготовка техники. Ее при
вели в порядок еще в мар
те. Ремонтировали в основ
ном наши механизаторы, 
которым сейчас и прихо
дится работать на ней. Это 
В. И. Сидоров, В. Г. Витрук, 
братья Черемных. Их  
КСК-100 работают без сбоев. 
Все механизаторы опытные, 
старательные.

Руководить сенажным от
рядом партайная организа
ция поручила коммунисту—  
главному агроному колхоза
В. Е. Галкину. Владимир 
Ефимович в хозяйстве боль
ше известен как комсомола: 
ский вожак, на должность 
главного агронома назначен 
минувшей осенью. Но зна
ние людей,, умение нахо
дить с ними контакт —  все 
это в арсенале молодого ру
ководителя; Интересная де- 
таль. Должность агронсуиа 
он принял от родного отца 
—  Е. К. Галкина. В колхозе 
появилась вакансия управ
ляющего Куяновским отде
лением. К этому . времени 
-Галкин-младший закончил  
институт и хотел Получить  
работу по специальности. И  
тогда Галкиным было пред
ложено: решайте сами, кто 
будет агрономом, а кто уп
равляющим. Последним

стал Ефим ^Кузьмич.
Темпы ^готовки сена 

партийную . организацию, 
администрацию колхоза по
ка не устраивают. И  это 
понятно; .скошено площа
дей больше, всех в районе, 
а стогов поставить удалось 
мало. Сено ,в «Рассвете» го
товят с исйользованием ак
тивного вентилировшгия. 
Эта технология хорошо при
жилась, выручает механи
заторов уже два года. Под
сохшую траву доставляют с 
полей к ферме и размеща
ют стогами; на специальных 
установках активного вен
тилирования. Когда стог го
тов, его сверху накрывают 
полиэтиленовой пленкой. 
Так и растут запасы кор
мов сразу у животноводче
ских ферм, о гарантией хо
рошего качества, избавляя 
механизаторов от необходи
мости заботиться в бездоро
жье об их подвозе.

Нынче впервые в «Рас 
свете» доверили приготов
ление травяной муки ше
фам колхоза ' —  рабочим 
Томского завода измери
тельной аппаратуры. Шесть 
человек во главе со звенье
вым С. С. Колесовым, при
быв 3 Куяново в середине 
июня, подготовили к работе 
АВМ-0,65. И  круглосуточно, 
в две смены производят на 
ней гранулы. Одновременно 
томичи вели наладку второ
го агрегата, который сейчас 
также пущен в работу.

Приятно удивил своей ос
новательностью Куяновский 
полевой стан. Ни передвиж
ных вагончиков, ни боцек с 
питьевой водой —  привыч
ных атрибутов сезбнных 
работ —  здесь мы не увиде
ли. Скорее, он напоминает 
небольшой поселок. Н„ес- 
колько брусовых., домов '  —  
столовая, центр обществен
но-политической работы, 
общежития, подсобные по
мещения.

Рядом со столовой —  не- 
болыпая веранда, где мож
но в обеденный перерыв от
дохнуть или укрыться от 
дождя, солнца. На случай

приезда артистов, а они у 
кормозаготовителей частые 
гости, на свежем воздухе 
установлены скамейки. Кру
гом клумбы с цветами, тро
туары. Кто-то скажет, что 
это, мол, мелочи, но, как 
часто бьшает, что из-за от
сутствия таких вот мелочей 
портится общий настрой, не 
ладится работа. Известно, 
что с наибольшей отдачей 
люди работают там, где им 
созданы все условия для 
высокопроизводите л  ь я  о г о 
труда и хорошего отдыха.

В центре общественно-по
литической работы можно 
узнать расписание приема 
врачей районной поликли
ники, амбулатории. Для 
проведения же профилак
тических осмотров медики 
выезжают на места. Соглас
но графику, один раз в не
делю работников АВМ , ме
ханизаторов обслуживает 
автолавка. Заглядывают сю
да бытовики, но это уже по 
спецзаказу.

Чтобы не отвлекать людей 
от производства, самодея
тельные артисты, торговые 
работники приурочивают 
свои выезды к обеду.

Готовят на стане хорошо. 
Повара Г. А. Виртц и О. П. 
Науменко не первый год об
служивают кормозаготовите
лей. В  столовой всегда по
рядок. Для хранения про
дуктов имеются, холодиль
ники, проведен сюда водо
провод. Одно пожелание вы
сказали механизаторы, да и 
повара согласились с их 
мнением, что в меню необ
ходимо побольше овощей, 
зелени. Что& ,1 решить эту 
проблему, Галина Александ
ровна и Ольга Павловна 
предлагают разбить рядом 
со столовой огород, посадить 
зелень. Для этого .всего и 
яадо-то вспахать участок, а 
остальное они сами сдела
ют.

В общежитии, куда мы 
тоже заглянули, сейчас раз
местились шефы. В период 
уборки и посевной, чтобы 
не терять времени на переез
ды, здесь живут земледель
цы колхоза. Помещения 
просторные, уютные. Есть 
телевизор, посуда, печь. Р е 
гулярно меняется постель
ное белье. Томичи с благо
дарностью отзьшались о за
ботливых хозяевах. Выгода 
же от этого обоюдная. Нет в 
коллективе нервозности из- 
за бытовых неурядиц, по
этому и работают все сла
женно.

Р. КОЛМАКОВА,
‘ Ф. ЗОЛОТАРЕВА,

Г. СКАРЛЫ ГИН.
Первомайский район.
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п о  ПОРУЧЕНИЮ ЖИТЕЛЕЙ СЕМИПУЖКОВ
Наша депутатская груп

па, гознакомившись с поло
жением дел на строительст- 
вэ объектов проиаводспвен- 
ного назначения, жилья и 
ссц1культ5ыта, обращается 
через газету «Красное зна
мя» к строителям.

Казалось бы, жителям 
нашего села грех жаловать
ся на невнимание строите
лей: в .прошлом году сдана 
школа на 392 учащихся, на
чато строительство жилого 
дома в панельном Исполне
нии на 60 квартир, с 1983, 
года возводится животно
водческий комплекс на 800 
голов скота. Но по норматив
ному срску объект должен'

быть сдан в эксп.луатацию 
в 1985 году, а на 1 января 
1987 года незавершенное 
производство Доставило 
4.756,7 тысячи рублей. В  
этом году сблагропром вы
делил на окончание всех 
объектов 2.160 тысяч руб
лей.

Плохо работают трест 
«Тсмскпромстрой» и его 
субподрядные организации. 
В 1987 году из предусмот
ренных планом 1.272,5 ты
сячи рублей за пять меся
цев освоено 204,7 тысячи 
рублей, или 16 процентов 
от годовой программы.

Почему? Да потому, что 
на объектах вместо 200 че-

лове;< работают всего девя
носто вссемь, что слаба 
сбесаеченкость материаль
ными ресурсами; металло
прокатом, ):ил1э!ма^15риала- 
ми, столярными изделиями.

На стройке нет ни одно
го грузоподъемного меха
низма, нет землеройной 
техники. Генподрядчик не, 
умеет руководить работой 
субподрядных организаций: 
из общего Объема работ на 
сумму 588 тысяч рублей за 
пять месяцев освоено лишь 
65 тысяч—  11 процентов го
довой г.рограммы.

А  теперь о школе. Сдать-' 
то ее сдали, но вот устра
нить недоделки и довыпол

нить те работы, .которые 
предусмотрены 1прсектом, 
до сих пор промстроевцы 
не собрались. На 20 июня 
из предусмотренных пла
ном на второй квартал 44 
тысяч рублей не ■ освоено 
ни копейки. Многоразовый 
приезд представителей раз
личных организаций, не 
менее многочисленные за
верения не дали никакого 
результата.

Остается полтора месяца 
до начала нового учебного го
да, а здание школы не под
ключено к постоянным се
тям водопровода, канализа
ции, теплотрассы, ввести 
которые должны были во

втором квартале этого года. 
Должны... Но ввод снова 
ссрван по вине организа
ций Главтомскстроя.

И сегодня ^ерез газету 
мы делаем депутатский за
прос: до каких пор будет 
продолжаться эта безответ
ственность?

М. КОПЫ СОВА, 
депутат областного 

Совета народных 
депутатов;

Л. К УН ГУРО В А , 
депута1(:' Томского, 
районного Совета;

Н. БАРТЕ Н Е ВА ,
Г. АБРАМ ЕН К О , 

А. БОРИСОВ, 
депутаты Семилужен- 

ского сельского Совета.
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Командировка 
в Нефтеград ПО РЕКЕ 
В ТЕНИ ДЕРЕВЬЕВ

Под ВЕЧЕР тени де- 
девьев на воде вы
растают и уже пере

крывают весь Чузик от бе
рега. Таежная речка тор
фяного цвета становится 
совсем черной. Но дело как 
раз не в цвете, а в свое
нравном характере этого 
так называемого водного, 
пути (его и рекой назвать 
как-то неудобно). Впрочем, 
говорит, и У шайку в прош
лом бороздили пароходы...

...Это была последняя 
баржа доставленная по Чу- 
зику в это лето. Она широ
ким своим носом уткнулась в 
песок — причалила. Затих 
буксир. и из рубки вышел 
штурман Александр Пода- 
нев. Все! Кончено! Найдется 
для него и для его тепло
хода дорога пошире, чем 
этот петляющий в тайге 
ручей. Хоть и изуэил он эту 
речку за несколько заходов 
вдоль и поперек. В такой 
дороге главное — знать, что 
тебя ожидает. А что здесь 
может быть, кроме мелей да 
крутых поворотов (они кра
сивы только с вертолета). И 
чтобы развернуться, леший 
бы побрал эту речку, надо 
место искать. Поскольку в 
поперечнике она как раз 
длиной с его ВТ-150 (уже, 
кстати, списанный).

Размышления Александ
ра были прерваны привыч
ным: «Вира помалу!». Стро
пальщики начали работу с 
грузом.

Им, стропалям, тоже не
сладко приходилось в эту 
навигацию. Бывало, работа
ли по 12 часов. Да еще ре
ка вскрылась на две недели 
раньше ожидаемого срока. 
Природа...

— Врасплох, значит, за
стала вас навигация? — 
спросил автор этих строк у 
заместителя начальниф 
ПМК-156 Ю. А. Кулакова, 
ответственного за приемку 
грузов.

— Вначале — да. Одна
ко сориентировались быст
ро. Всего завезли для стро
ительства 6 тысяч тонн гру
зов из Томска да 4,5 тыся
чи с берегов Чузика, остав
ленных еще с прошлого го
да. Программа года по ос
новным строительным ма
териалам решена полностью. 
Это значит: до конца бу
дет благоустроен первый 
микрорайои Кедрового, нач
нется строительство второго 
микрорайона.

— Известно, что у вас 
были какие-то конфликты с 
другими организациями, 
принимающими грузы...

— Все началось со строи
тельства причала. Хотели 
строить его вместе, но 
СМУ-5, СУ-4, НГДУ совсем 
не помогали. Поэтому и мы 
их материалы разгружали в 
последнюю очередь. Поче
му мы так поступали? По
тому что коллективный под
ряд, на котором с января 
работает наша ПМК, неучи- 
тывает дополнительных 
трудозатрат. Справедливо?'

В условиях коллевтивного 
подряда, может быть, дейст. 
вительно справедливо. А 
вот в условиях молодого 
строящегося города —  вряд 
ли. Поскольку атмосфера в 
таком городе должна быть 
другой. Ведь здесь люди 
озадачены общей ' целью. 
Следовательно, помощь ну
жна. Понимание.

С. ЧЕРНОЯРОВ.
* ♦ *

Н А СНИМКАХ: Послед
няя баржа с грузом; штур
ман А. Поданев; звеньевой 
бригады |стропальш|иков 
В. Бурдовицын.

Фото Н. Потапова.

По следам наших 

выступлений

«СЕЛЬСКИЕ

СТРОЙКИ

КУЛЬТУРЫ»
В этой передовой статье, 

опубликованной «Красным  
знаменем» 24 мая, справед> 
ливо критикуется УМ>НЦС. 
Следует признать, что 
строительству объектов 
соцкультбыта в системе 
управления в прошлые го
ды уделялось мало внима
ния,. особенно со стороны  
подрядных организаций. 
Клуб на 600 мест в Пара- 
бели строится трестом 
х<1 омскгазстрои» с 1974 го
да. Ьжегодно планы строи
тельства ipecTOM срыва
лись. За три года (1974— 
1976) строители лишь вы
полнили работы по устрой
ству фундаментов и возве
ли наружные стены. В 
последующие годы строи
тельство практически не 
велось, в связи с чем в 
1983 году Миннефтепром  
принял решение о консер
вации объекта.

Планом капитального
строительства на 1987 год 
предусмотрено продолже
ние строительства клуба в 
Парабели с вводом его в 
эксплуатацию в IV кварта
ле 1988 года. Создан штаб 
по строительству клуба, 
начальником штаба утверж
ден председатель Парабель- 
ского райисполкома И. В. 
Кобелев. <В марте состоя
лось техническое совеща
ние с участием первого 
секретаря> Парабельского  
райкома КПСС Н. В. Крю
кова, председателя Пара- 
бельсного райисполкома 
Н. В. Кобелева, управляю 
щего трестом «^Гомскгаз- 
строй» А. А . Ф рицлера и 
других. Определены кон
кретные задачи и сроки  
исполнения.

Заказчик — Управление  
магистральных нефтепрово
дов Центральной Сибири 
— выполняет свои обяза
тельства.

К. АХМ АДУЛЛИН, 
начальник УМНЦС,

Время нас о б г о н я е т
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
производство было рента
бельным. необходимо полу
чать не 20 центнеров зер
на с гектара, а 30.

За последние 10 лет по
ставки сельскохозяйственной 
техники в области увеличи
лись в 2,2 раза, минераль
ных удобрений — в 1,7, 
средств защиты растений— 
в 6 (!) раз. Отдача от этого 
должна же какая-то быть. 
Нужно только грамотно, 
квалифицированно использо
вать весь этот мощнейший 
потенциал.

А возможности для роста 
урожайности в нашей обла
сти немалые. Мы можем 
получать урожаи не только 
не меньше соседей — но
восибирцев, алтайцев и ке- 
меровчан, а даже больше. 
Хотя у нас и меньше теп
ла, но больше осадков. По 
данным ВАСХНИЛ, только 
за счет элементарного наве
дения порядка в зерновом 
хозяйстве области должны 
получать урожаи: пшеницы

- 21,2, овса — 22,3, яч
меня — 23,8 центнера зер
на с гектара. А, используя 
интенсивные технологии, 
вполне реальны урожаи этих 
культур (в том же порядке) 
38, 43, 45 центнеров на 
круг. Для сравнения при
веду возможности новоси
бирцев. Хозяйственная уро
жайность: пшеницы — ]'7,3, 
овса — 18,6, ячменя — 
19,7, реально возможная 
•этих же культур — 37, 42, 
и 43 центнера зерна с гек
тара.

В этом году по интенсив
ной технологии возделыва
ется в области зерновых 
культур на 32.000 гектаров.

3 ОПХ имени Б. Н. Сидо
ренко применяются самые 
современные способы уве
личения урожайности, прак- 
тиче *.;ки полностью защи
щающие растения от сор
няков, вредителей и бо
лезней. .

Очень много урожая те
ряем из-за жестко ограни
ченных сроков уборки зер
новых культур. Конечно, 
улучшить погоду мы не 
можем, но «обмануть» ее 
— да. Можно страду начи
нать раньше за счет введе
ния в севооборот раннеспе
лых культур, и прежде все
го ячменя. Он нужен еще 
и как важный элемент в 
рационе кормления живот
ных, ведь без сбалансиро
ванных по питательности 
кормов двигаться вперед за 
3.000-й надой немыслимо. 
Раньше ячмень возделывал
ся в области, но мы не мог
ли получать устойчивых 
урожаев. Очень подвержен 
он болезням, да и пашню 
для него необходимо было 
предварительно раскислить 
известью, которой у нас 
тогда не было. Теперь же 
она есть и средства защиты 
-тоже. Есть еще масса дру
гих культур, новых сортов, 
позволяющих сделать убор
ку урожая поэтапной. Но 
чтобы их использовать, нуж
но вначале хотя бы узнать 
о них.

Агроном, не занимающий
ся самообразованием.— се
годня не агроном. Если спе
циалист не следит за всеми 
новинками, 1 он деградирует 
как специалист. Следующую 
аттестацию руководителей и 
специалистов хозяйств бу
дем проводить так: не толь
ко экзаменовать их знания.

но и учитывать, как они 
отразились на результатах 
работы хозяйства за год.

Сейчас много говорится 
о самостоятельности совхо
зов и колхозов. И. как пра
вило, о ней рассуждают те 
руководители и специали
сты, которые хотят скрыть 
за мнимой самостоятельно
стью свою леность и без
грамотность. Таким хочется 
ответить классическими сло
вами, которые привел на ом
ском семинаре секретарь 
ЦК КПСС П. Н. Никонов, 
что .свобода, должна быть 
осознанной, подчиненной 
общественным интересам.

ЭНЕРГИЯ
КОРМОВ

Мы встали перед необхо
димостью принципиально пе
ресмотреть свою линию в 
кормовой политике. Нуж
ны такие корма, чтобы не 
просто коровам желудок 
набить и цифра в сводке 
была, а высокопитательные, 
высокоэнергетические. Струк
тура кормовых культур 
должна быть такой, чтобы 
в заготовленных кормах бы
ло не менее 60—65 процен-, 
тов сухого вещества, в 
одной кормоединице содер
жалось 120 граммов, и не 
меньше, переваримого про
теина, 85— 100 граммов 
сахара и как можно больше 
каротина. Пдднять на но
вый уровень качество кор
мов можно, лишь создав 
кормоуборочный конвейер. 
Кормовые культуры долж
ны подходить под заготовку 
не чохом, а постепенно, од
на за другой. Только тогда 
можно будет все их убрать 
в лучшие сроки. Были бы в 
каждом хозяйстве посеяны

хотя бы такие культуры, 
как костер, люцерна, тимо
феевка, клевер, в полном 
наборе, и уже бы месяц 
можно было заготавливать 
из них корма, скашивая 
травы в начале фазы коло
шения.

А для этого мы должны 
поднять на новый уровень 
семеноводство многолетних 
трав. рЦля создания нор
мального кормоуборочного 
конвейера необходимо иметь 
600 тонн семян многолет
них трав, мы же обычно по
лучаем вдвое-втрое меньше. 
А почему? Вроде бы пло
щади под семенниками отво
дятся достаточные. Однако 
во время заготовки кормов 
кое у кого из хозяйственни
ков слишком разыгрывается 
«аппетит» набрать любой 
г^но'й как можно больше 
кормоединиц. И убирают се
менные посевы на корма. 
Чтобы избежать этого, нуж
но сеять травы на семена 
широкорядным, а не узко
рядным, как это сейчас 
практикуется, способом. С 
таких угодий ничего, кроме 
семян, не возьмешь, зато 
они будут отменные.

Также надо менять и спо
соб посева кукурузы. Для 
2.000-го надоя сплошной 
способ сева нас устраивал, 
для 3.000-го он становится 
вредным. В силосе, заготов- 
леннбм с таких кукурузных 
плантаций, содержится вла
ги 85—90 процентов. И 
не просто переходить на ши
рокорядные посевы, а широ
корядные по предваритель
но нарезанным с осени греб
ням. Эта операция дает 
дополнительную прибавку 
эффективных температур 
200 -250 градусов, как раз

столько, сколько не хвата
ет в наших условиях для 
формирования кукурузных 
початков.

Резкий крен будем брать 
в сторону увеличения про
изводства высокобелковых 
кормов; гороха, рапса. В 
каждом хозяйстве в расчете 
на одну корову должны 
иметь 0,2—0,25 гектара по
севов гороха и 0,12—0,15 
гектара рапса. Чтобы рапс 
давал отдачу, прибыль, его 
надо сеять не на 100— 150 
гектарах, а на 300—400. 
Тогда можно будет защи
тить посевы и от вредите
лей, и от болезней, оправ
дается строительство на
польных сушилок и приоб
ретение техники.

На тонну молока необхо
димо производить тонну 
корнеплодов. Но ограничи
ваться турнепсом и брюк
вой, пожалуй, не стоит. 
Кроме сахара, , корнеплоды 
могут и должны давать жи
вотным каротин. Пока же 
этим ценнейшим питатель- 
дым элементом организм 
коров обогащает в основном 
витаминно-травяная мука. 
Но, признаемся, к весне в 
гранулах каротина по сути 
не остается. Чем восполнить 
его? Морковью. В структуре 
корнеплодов должно быть 
не менее 20 процентов мор
кови. Есть специальные кор
мовые сорта моркови. Тех
нология ее возделывания в 
совхозе «Степановский» от
работана идеально. Как за
готавливать на зиму? Со
лить в бетонированных тран
шеях. В одном килограмме 
соленой моркови содержится 
четырехдневная норма ка
ротина для молочных коров.

Будем и дальше проводить

курс на всепогодную заго
товку сена. Уже в этом го
ду 50 тысяч тонн сена прой
дет просушку подогретым 
воздухом на вешалах. Тут 
неоценимую услугу могли 
бы оказать , хозяйствам го
родские предприятия по из
готовлению передвижных 
установок активного венти
лирования.

Все шир^ разворачивает
ся в области применение 
консервантов. У нас первы
ми в России появились ус
тановки для механизирован
ной .обработки сена сухими 
консервантами. Нынче обл- 
агропром получит 50.000 
тонн бактериальных консер
вантов. Однако этих препа
ратов все еще не хватает, 
поэтому .для лучшей сохран
ности сена нужно применять 

, обыкновенную поваренную 
соль.

Современное кормопроиз
водство немыслимо без соз
дания надежной базы хра
нения кормов. Благодаря 
помощи городских предпри
ятий мы существенно про
двинулись вперед со строи
тельством бетонированных 
траншей, однако наступила 
пора и капитального ре- 

* монта. Хотелось бы и в 
этом деле видеть надежную 
Поддержку города.

Мы наконец-то вплотную 
занялись строительством се
нохранилищ. 100 таких 

, складов должно быть по
строено уже в этом году. 
Однако до сих пор работы 
ведутся не на всех объек
тах. Не чем иным, как без
грамотностью, безответствен
ностью, не назовешь отно
шение иных руководителей 
хозяйств к этому важней
шему делу. Ведь сено, хра- 
нящееся^ под крышей, прак
тически всю зимовку не те
ряет своих питательных 
свойств, тогда как в стогах 
эти потери составляют свы
ше 20 процентов. В бли
жайшие год-два ставим за
дачу хранить под крышей

основной запас сена в пре
делах 150 тысяч тонн. В 
дальнейшем сенные храни
лища надо строить техно
логичными— с активным вен-) 
тилированием. Это позволит 
заготавливать корма высо
кого качества в любую по
году.

Разговор в Омске заста
вил нас четко выделить для 
себя еще одну проблему, 
которая требует безотлага
тельного решения. На про
тяжении уже нескольких 
десятков лет в области уга
сало внимание к пастбищам. 
Старались как можно боль
ше кормов взять с пашни, 
даже для летнего кормления 
скота. Пастбища забрасыва
лись, а насколько мизерно 
использовадась возможно!- 
сти богатейшей Обской пой
мы и других рек... Назрела 
необходимость коренным об- 

' разом изменить отношение 
к естественным кормовым 
угодьям. Будем увеличивать 
заготовку кормов на пой
менных сенокосах. Нужны и 
звенья по уходу за пастби
щами. Подкармливать, выпа
сы после стравливания впол
не могут коллективы, обес
печивающие работу зелено
го конвейера (надо их толь
ко укрупнить). А зарплату 
механизаторам — с молока.

В области 360 тысяч гек
таров пастбищ, но сейчас я 
не могу привести ни одного 
примера, где бы по-настоя
щему культурно работали 
с ними. В Эстонии один 
гектар пастбищ обеспечива
ет производство 16 тонн 
молока (около 4.000 рублей 
в денежном выражении). А 
у нас центнеры...

За решение всех этих' 
проблем и надо браться том
ским земледельцам. И ре
шать их надо оперативно, 
если мы хотим идти в ногу 
со временем. Пока же оно 
обгоняет нас.

В. КРЕСС, 
заместитель председателя 

облагропрома.
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ФОТООБВИНЕНИЕ
Облагропром заказал Том

скому заводу режущих ин
струментов изготовить 20 
комплектов борон ротацион
ных БРУ-0,7 для обработки 
полей картофеля по астрахан
ской технологии.

Заказ завод выполнил уже 
к 10 июня. Сообщили об этом 
представителям облагропрома. 
Обещали забрать «со  дня на 
день», но... лежит эта груда 
борон возле цеха на глазах  
тех, которые, жертвуя своей 
основной работой, токарили, 
фрезеровали, сверлили, свари
вали, собирали бороны. Сло
вом, считали что выполняют 
сверхсрочный заказ...

В. ЛАВРОВ, 
начальник бюро ОГК 

ТЗРИ.

•  ЗАБЫТ «СВЕРХСРОЧНЫЙ» ЗАКАЗ

•  РАЗГОВОР С ЧИТАТЕЛЯМИ О  

ПРОБЛЕМАХ ТОРГОВЛИ

•  В ЗАЩ И ТУ РОДНОЙ ПРИРОДЫ

•  СНОВА ОБ ОТКРЫТЫХ ЛЮ КАХ

Письмо
и комментарий Ч т о  с  м и н е р а л ь н о й ?

Выбор соков, про
хладительных • напит
ков заметно увеличил
ся за последние два 
года, С утра • и до 
позднего вечера в 
каждом районе города 
бесперебойно идет 
торговля квасом. Но 
ни один из этих напит
ков не заменит мине
ральной воды, особен
но тем, кто страдает 
желудочными заболе
ваниями. А купить ми
неральную в Томске, 
не говоря уже . о рай
центрах, проблема.

«В центре города, 
на площади Револю
ции, — пишет в ре
дакцию В. Г. Шелев- 
ский, — открыли ма
газин «Минеральные 
воды». А что толку? 
Продают все, что 
угодно: соки, газводу, 
сигареты. только не

Примите
благодарность

Магнитофон
работает
отлично

Мой магнитофон
«Томь-303» случайно 
был оставлен на солнце, 
и его кассетная крышка 
выгнулась. Невелика
вроде поломка, но в сво
ем городе нигде такую 
крышку достать не смог, 
а магнитофонные записи 
стали воспроизводиться 
глухо.

Тогда я и решил напи
сать письмо директору 
Томского радиотехниче
ского завода с просьбой 
выслать крышку. Ответа 
(товар) не пришлось дол
го ждать. И теперь мой 
магнитофон по-прежнему 
работает отлично.

Спасибо коллективу 
завода, его руководству 
з а '  отзывчивость и чут
кость к просьбам потре
бителей. Творческих вам 
успехов, товарищи, в 
разработке качественной 
радиоаппаратуры и ее 
выпуске!

А. СЕЛИВАНОВ.
г. Елец.
Липецка.! область

Отдыхаю 
на «Казанке»

В рекламэ ra ierb i «С о 
ветский спорт» узнал .о 
моторно-гребной лодке «К а 
занка-6». Обратился в ма
газин, где мне посоветова
ли зака::ать такую лодку 
через 1'омскод оптовое 
предприятие Роскультторга, 
Здесь в течение полутора 
лет терпеливо занималась  
моим заказом Ирина Сте
пановна Ефименко. От всей 
души хочу поблагодарить 
этого отзывчивого челове
ка. Отдыхая на воде, я час
то вспоминаю ее добрым 
словом.

Г. АНДРЕЕВ, 
инженер.

мйнеральную». Есть 
другое письмо. Его 
прислал ветеран Вели
кой Отечественной 
войны А. П. Корнеев; 
«При проведении
«прямой линии» на 
встрече в телевизион
ном клубе избирателей 
6 июня я задал вопрос 
председателю Томско
го горисполкома Ю. Я. 
Ковалеву; «Почему » 
продаже нет мине
ральной воды?». Вско
ре получил письмен
ный ответ за подпи
сью начальника обла-‘ 
стного управления 
торговли В. И. Дему- 
ры: «Завозить мине
ральную воду в Том
скую область эконо
мически невыгодно, 
так как затраты на 
перевозку выше стои
мости товара. Для 
обеспечения мине

ральной водой в пол
ной потребности необ
ходимо производить 
розлив из своих сква
жин, которых у нас в 
области достаточно. 
(Об открытии скважин 
минеральных источни
ков в Томской области 
рассказало областное 
радио)».

«Считаю, — про
должает Корнеев, — 
этот ответ отпиской. 
Во-первых, везут же в 
нашу страну вина из 
Болгарии и других 
соцстран, и это не 
считается невыгодным. 
Во-вторых, о' томских 
источниках иэрестно 
более 30 лет, но пока 
ни один из них не ис
пользуется. В-третьих, 
минеральная вода тре
буется в основном 
больным людям, и 
можно ли на них эко

номить?»
Письмо А. П. Кор

неева и ответ началь
ника областного уп
равления торговли Мы 
попросили прокоммен
тировать руководите
ля лаборатории изуче
ния курортных ресур
сов научно исследова
тельского института 
курортологии и физио
терапии Н. К. Джаба- 
рову:

— Пока в нашей 
области для розлива 
минеральной воды ре
комендовано пробу
рить скважину Кол- 
пашевскому заводу 
прохладительных на
питков. Окончание ра
бот запланировано на 
1988 год. .Это будет 

. вода типа карачинско!! 
или тюменской, О 
розливе других вод 
пока речи не ведется.

они еще исследуются. 
Так что областному 
управлению торговли 
пока рано отказывать
ся от привозной во
ды. Да и в будущем 
мы не сможем из сво
их источников удов
летворить запросы по- 
'(Требителей минераль
ной воды в полном ас-, 
сортименте. Таким 
водам, как «Боржо
ми», «Арарат», в Си
бири аналогов нет.

Многие томичи ин
тересуются, как в на
стоящее время наша 
область обеспечивает
ся минеральной во
дой. На этот вопрос 
мы попросили отве-' 
тить начальника тор
гового отдела Томско
го оптового предприя
тия Росоптпродторга 
А. И. Шелепова:

— В первом полу

годии нынешнего года 
поставщики выполни
ли заявку торговли 
только на 72 процен
та. В июне аптекоуп
равлению отгрузили 
такие минеральные 
воды, как «Джермук», 
«Арарат», «Сирап», 
минеральную венгер
ского производства, в 
торговлю — «Джер
мук» и «Анкован», в 
общественное питание 
— «Арарат». Все эти 
воды должны быть в 
продаже. На сто про
центов произведена 
отгрузка в северные 
районы области. 30 
тысяч бутылок с мине- , 
ральной водой отправ
лено в Стрежевой.

Во втором полуго
дии, кроме названных 
вод, получим «Боржо
ми». Будем добивать
ся, чтобы недопостав
ка в первом полуго
дии была компенсиро
вана D третьем квар
тале.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

Внимание:
волокита!

ОТПИСКИ 
НЕ СОГРЕЮТ

Мы проживаем в деревян 
ном доме по ул. Шишкова, 
8. Первый этаж врос в 
землю, так как фундамента 
нет вообще, печи отошли 
от стояков и могут рух
нуть в любой момент.

Отзимовали мы кое-как, 
а теперь думаем, куда бы 
еп;е обратиться за помо
щью: ведь мы прошли уже
все инстанции. Дважды по 
лучали многообещающие от
веты от теперь уже бывше
го председателя Октябрь
ского райисполкома Л. Л. 
Ничипуренко и нынешнего 
— О. В. Козловской, дваж
ды — от председателя гор
исполкома Ю. Я. Ковалева. 
Но от этих отписок дом 
крепче не стал. Вот и тре
вожимся: до зимы недалеко.

Э. МЕЛЬНИКОВА.

Вот уже 25 лет подвал 
нашего дома по ул. Усова, 
21, регулярно затапливается 
канализационными стоками. 
В ЖЭУ-14 отсылают в 
аварийную службу, а ра
ботники службы отфутбо
ливают; «Не наше дело 
каждый месяц ездить и от
качивать подвал. Нужен 
капитальный ремонт».

В 1985 году Кировский 
райком КПСС обещал, что 
будет составлена проектно
сметная документация на 
ремонт системы, а началь
ник ПШРУ А. А. Адахов- 
ский, что объект будет 
включен в титульный спи
сок РСУ ПЖРУ на 1985— 
1986 годы. Но уже середи
на 1987 года, а дела нет.

По просьбе жильцов 
Г. МАЩ ИНСКАЯ.

Д'  ОРОГАЯ редакция,
убедительно прошу 
силой’ печатного сло

ва помочь остановить безу
мие, творящееся на автодо
рогах вокруг нашего обла
стного центра.

Управление «Томскавто- 
дор» ведет на дороге Томск 
— Мельниково покрытие 
асфальта тонким слоем ще
бенки. Полив асфальта би
тумом и присыпка гравием 
— работа производительная, 
в деле сразу несколько 
километров автодороги. Но 
проехать этот участок на ав
томобиле даже в течение 3 
—'4 дней после полива и 
присыпки без ущерба прак
тически невозможно. Зака
ленные лобовые стекла рас
сыпаются-. со стопроцентной 
вероятностью, стекла типа 
«триплекс» получают мно
гочисленные трещины.

26 июня, около восьми 
часов вечера, на участке 
автодороги от свертков на 
^Губино -  Кудринку до 
Нелюбина я имел возмож
ность наблюдать жуткую 
картину. На обочинах че
рез каждые 50—100 метров 
стояли с разбитыми стекла
ми автомобили. В каж
дом личном авто
мобиле были дети: труже
ники Томска семьями ехали 
отдыхать на Обь после тру
довой недели, многие ехали 
окучивать картофель. С пу
стыми провалами вместо 
стекол стояли грузовики, 
автобусы. А бешено мчав
шиеся «КамАЗы» с прицепа
ми (видимо, арендованные 
«Автодором») тучей раз
брасывали камни многочис
ленными колесами...

Было желание выскочить 
из автомобиля, воздеть ру
ки к небу и крикнуть; «Лю
ди, что вы делаете?!». На 
обратном пути я на этом 
участке насчитал 84 маши
ны с разбитыми стеклами.

до Зоркальцева — еще 24. 
Сколько автомобилей уеха
ло с разбитыми стеклами 
«триплекс» --  неизвестно.

На следующей неделе по
звонил Э. П. Осетрову (уп
равляющий «Томскавтодо- 
ром») и В. П: Машукову (за- 
местйтель начальника ГАИ) 
и рассказал в красках эту 
историю. Через несколько 
дней снова проехал по до
роге; ничего не измени-
ш 1Ш111ш т п 1н т т т > ш т .

Остановите
безумие
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лось. работы продолжают
ся, стекла бьются, никакого 
контроля и ограничения нет. 
В нашем объединении не 
осталось ни одного исправ
ного автобуса. Все с выби
тыми" стеклами. Работы в 
подсобном хозяйстве объе
динения остановились, так 
как рабочих подвозить не 
на чем. Стекол достать не 
можем.

Позволительно спросить: 
что же это за технология 
производства дорожных ра
бот, которая гробит всю 
проезжающую мимо авто
технику? Во имя чего в 
Томской области приклеива
ется к дороге гравийный 
или щебеночный слой? В 
южных и европейских рай
онах — понятно, там этот 
слой обеспечивает лучшее 
сцепление колеса с дорогой 
и работает практически 
круглый год. В наших усло
виях асфальт виден только 
в летнее время. И самое 
главное; вполне понятно, 
когда такие покрытия дела

ют на дорогах высокой ка
тегории, которые сделаны 
по всем правилам: дрениро
ванное насыпное полотно,' 
щебеночный слой, бетонный 
слой, асфальтовый слой.

■ Такие дороги служат мно
гие годы, ■у нас же, к при
меру,, покрытие автодороги 
Томск — Мельниково слу
жит в лучшем случае год- 
два. Из-за отступлений от 
СНиПа полотно сильно ув
лажнено, проникающая"" под 
покрытие осенью влага зи
мой замерзает и к весне 
разрушает асфальт. *

Сэкономив сначала, при
ходится ежегодно заново 
асфальтировать, но все это 
— бросовая работа, и тем 
более бросовая — шерохо- 
ватить верхний слой, гото
вить его ч, зиму, чтобы сле
дующим летом снова все 
переделывать. Ущерб очеви
ден. Ясно только одно: уп
равлению дорожного строи
тельства такие работы вы
годны. Объем! И минимум 
затрат. Налицо Его Величе
ство — Вал. Объемы есть, 
а автодорог нет.

А не лучше ли эти сред
ства потратить на действи
тельно, капитальный ремонт 
дорожного полотна, чтобы 
увеличить срок его службы 
в несколько раз?

Но доверим это решать 
специалистам. Нам же не
обходимо получить четкий и 
ясный ответ от управления 
«Томскавтодор» и ГАИ на 
следующие вопросы: Как
обеспечить безопасность 
движения? Кто будет возме
щать ущерб? И какие га
рантии могут получить во
дители. что в будущем та
ких вещей происходить не 
будет?

П. МАСЛОВ,
главный инженер НПО 

«Полюс».
ОТ РЕДАКЦИИ: Мы

присоединяемся к этим 
вопросам.

С любовью к природе— -----------------------------------

НЕ ГАСИТЕ «ОГОНЬКИ».
Мое письмо будет коротким, но я хочу, чтобы его 

прочитали томичи и жители области. Недавно в магази
не на улице Смирнова я обратила внимание на девочку 
с огромным букетом огоньков: «Разве можно столько
цветов рвать? Огоньки ведь занесены в «Красную кни
гу».

Все слова протеста пролетели мимо ушей этой мамы 
и, к сожалению, мимо ее дочки. К сожалению, потому 
что она запомнила теперь, что природа —, это общее бо
гатство, растет себе и растет, никакой заботы не надо. 
Может быть, стоит весной проводить в школах беседы с 
учениками, а учителям подбирать нужные слова, чтобы 
школьники, встретив за городом этот красивый пламе
неющий цветок, оставили бы его для следующей весны.

Р. ГУМЕРОВА, 
студентка физического факультета ТГУ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Мы попросили Александра Серге
евича Ревушкина, доцента кафедры ботаники ТГУ, 
прокомментировать письмо Риммы. Оказывается, ку
пальница, или «огонек», достигает возраста цветения на 
третий-четвертый год жизни. Если одни и тот же цве
ток срывать несколько ‘ лет подряд, то он раньше вре
мени переходит в пору «старости». В «Красную книгу 
СССР» купальница йе занесена, но она значится в свое
образной «Красной книге Сибири» — в коллективной 
работе ботаников «Редкие, исчезающие растения Сиби
ри». По нашей местности как раз проходит граница рас
пространения этого редкого вида, вээтому «огоньки» 
нуждаются в защите людей. Гораздо красивее выглядят 
эти симпатичные растения в естественной обстановке, 
чем полувялые (а везут их до города минимум полчаса) 
в вазе, где они через 2— 3 дня осыпаются.

О КРАСАВИЦЕ-РОЩЕ
Два года назад попал я в университетскую рощу", и 

стало мне не по себе. Еще ребенком помню, какая это 
была красавица: работники ботанического сада подстри
гали кустарники, следили за порядком, ^истили аллеи, 
бил фонтан. А теперь? Заходишь в ворота и как в 
джунгли попадаешь, по всей роще валяются сушняк, бу
маги, а около входа скромно, в стороне, стоит бесполез
ный плакат с напоминанием беречь рощу. Неужели ни
какая студенческая' груипа. хотя бы с биолого-почвенного 
факультета, не догадается навести здесь порядок?

Е. ЧУВАШОВ, 
пенсионер.

Это интересно

В  с е м ь ю  п р и ш л о  г о р е
Хочу поделиться с вами 

моим неизмеримым горем. 
14 мая 1987 года моя че
тырехлетняя дочь Анечка 
Попова' (фамилия дочери 
по первому мужу) упала в 
колодец с горячей водой,, 
что находится на ул. Набе
режное озеро рядом со 
строящимся корпусом
швейной фабрики. Из этого 
колодца, как говорят сосе
ди, строители брали воду и 
оставили его открытым. Я 
была в командировке, когда 
случилась беда. Анечка в 
тот день была с мужем и 
его матерью, но никто из 
них не подозревал, что на 
нашей улице может быть 
открытый колодец. Девоч
ка, как обычно, играла с ре
бятишками возле дома. 
Оказалось, играла в послед
ний раз. 15 мая она сконча
лась от ожогового шока.

Вот такое горе пришло в 
нашу семью. Как мне жить 
сейчас в этом доме, на этой 
улице?

Нет сейчас в нашем доме 
мира, спокойствия. тепла. 
Не звучит Анечкин голос. Я 
понимаю, большой мир

должен опираться на мир в 
каждом доме, мир в душе. 
Разрушился мир в нашей 
семье, и ушла маленькая 
его частица из общего, 
большого. Ушла... И никто 
этого не заметил, кроме 
нас. Товарищей по работе, 
родных, друзей, соседей. Но 
почему-то городские власти, 
ответственные за порядок в 
городе? отмолчались. Сдела
ли вид, что ничего не про
изошло. А ведь если бы не 
.чья-то халатность, моя де
вочка была бы жива. Даже 
соболезнования никто не 
выразил...

Волнует и другое; если тра
гедия происходит с группой 
людей, то совсем другая 
реакция у городского и об
ластного руководства. ,А ес
ли горе приходит в отдель
ную семью, то, выходит, об
ращать внимания не стоит. 
Зато все так много говорят 
о внимании к человеку, 
где же оно?

Много мы говорим, что 
причиной той или иной тра
гедии становятся чья-то ха
латность, недисциплиниро
ванность. Как же нам из

бавляться от этих пороков? 
Думаю, еще громче назы
вать имена виновных, не 
считаясь с рангами. И. ко
нечно, чтобы люди знали о 
мерах наказания.

Помню, как-то читала в 
«Красном знамени» матери
ал рейда по открытым ко
лодцам — этим злосчаст
ным смертельным «черным» 
дырам. Сейчас хожу, не 
поднимая глаз, и вижу, что 
почти на каждой улице 
можно встретить такую ло
вушку. Тот колодец, кото
рый принес нам несчастье, 
на .следующий день закры
ли двум^ плитами. Из окон 
своего дома я постоянно 
вижу этот страшный памят
ник.

Не могу молчать и пото
му, что мне страшно за мо
их мальчишек-племянников, 
за моего будущего ребенка, 
за всех детей, кто сегодня 
бегает по городским ули
цам. Ведь после рейда газе
ты ничего не изменилось. 
Значит, эта разовая кампа
ния не принесла пользы. Да 
и ответов на критическое 
выступление газеты что-то

не припомню. Возможно, и 
пропустила. Однако такие 
материалы не должны те
ряться бесследно. Ведь слу
чай с моей дочерью — не 
единственный. Это мы уз
нали от медиков «Скорой 
помощи» и детской больни
цы № 4. Сдышала еще. ч"го 
тяжелые машины сбивают 
крышки с колодцев. Опять 
вопрос: что же это за колод
цы и что же это за крышки, 
если они не могут надежно 
закрывать опасные для 
жизни места?

Может быть, газете сто
ит посоветоваться с читате
лями, как бороться в городе 
с «черными» ловушками, 
если городские власти не в 
состоянии предпринять
срочные меры. Может быть, 
подключить к устранению 
этих; безобразий райиспол
комы, чтобы каждый имел 
карты колодцев  ̂ в своем 
районе, а. дружинники или 
милиция взяли бы их 
свой контроль. Верю 
предложения появятся 
зумные и действенные.

Г. МУЗУЛЕВА,
г. Томск.
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СТЕПКА ИЗ АВСТРАЛИИ
Посмотрите внимательно на снимок. «Собака как соба

к а » ;— скажете вы. Но это только на первый взгляд. По
дойдешь поближе, присмотришься — а собачка-то... лысая. 
Ни волоска, ни пушинки. Через темнокоричневый загар на 
спине видны даже родимые пятнышки. Впрочем, как объяс
нил хозяин Владимир Владимирович Митрохин, это не ро- 

. димые пятна. Зимой Степка белый (чтобы не замерзал, хо 
зяева сшили ему пушистую шубку), а летом от загара у не
го высыпают веснушки.

Нет, Степка — не шутка природы и облысел не от боль
шого ума (хотя сам по себе песик очень умный), а просто 
он — представитель очень редкой породы: австралийский
карликовый пинчер. И попал в наш Томск из самой Австра
лии. Восемь лет назад, когда он был еще щенком, его пода
рил Митрохину капитан дальнего плавания.

Местные собаки за «своего» Степку не принимают, пред
почитают обходить стороной — мало ли чего... Зато все 
кошки — знакомые и чужие — Степкины друзья. Как и все 
южные обитатели, Степка очень любит яблоки и морковку, 
молоко и сметану. Ну а во всем остальном — собака как 
собака.

А . ЗАХАРОВ.
Фото автора.
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МИТИНГ ДРУЖБЫ
Призыв к сверстникам с новой гйлой выступить 

против ядерной угрозы, бороться за прекращение 
гонки вооружений, за мир, разрядку и разоруже
ние^ содержится в обращении болгарской и румын
ской молодежи к молодежи Балканского полуост
рова, принятом на митинге дружбы в Софии Мы 
убеждены, говорится в нем, что для всех миролю- 
оивых сил нет важнее задачи, чем предотвращение 
воины. Новое политическое мышление является 
сегодня в международных делах единственным 
разумным подходом. Мы полностью поддерживаем 
предложения и конкретные инициативы, направ- 
ленные на разоружение, упрочение международ
ной безопасности и доверия. Представители моло
дого поколения НРБ и СРР призвали молодежь 
региона содействовать превращению Балкан в зону 
свободную от ядерного и химического оружия, в 
зону мира, добрососедства и сотрудничества.

МАРШ ПРОТЕСТА
Марш протеста против несправедливой политики 

«Общего рынка», искусственно ограничивающего 
производство сельскохозяйственной продукции в 

во вторник фермеры провин- 
ции Рибатежу. Они потребовали от правительства 
возмещения крупных убытков, понесенных прошлой 
осенью из-за отказа консервных заводов принять 
на переработку весь урожай помидоров. В резуль
тате навязанных Пор"гугалии Европейским эконо- 
мическим сообществом квот в минувшем гОдГпрт- 

процентов урожая томатов высокого ка- 
ества. в этом году, как заявили журналистам 

участники марша, могут остаться без средств к су
ществованию тысячи земледельцев и их семьи. ^

О Ч Е Р Е Д Н О Й  В С П Л Е С К  
« Л О Д О Ч Н О Й  Ш У М И Х И »

Недавно на страницах шведских газет в пчрпртт 
НОИ раз появились сообщения о том? что Г Т х е  
рах, недалеко от Стокгольма, многие отдыхаюшир
?eSS‘Z . Z T S ; " ’ ">’™ "  “  и « 7 .»
захопр R тррп ’у- основания полагать о

территориальные воды ино- 
страннои подводной лодки». В связи с этим газе-
отле!ш^ояччр^ интервью начальникаотдела разведки и безопасности береговой охра-

Билла Норена, в котором он ут- 
верждает, что шведское побережье кишит подвод- 
гр^.” ^  «здесь, на восточном побережье,
речь может идти только о лодках стран Органи
зации Варшавского Договора». В своих р|^суж- 
дениях Порей доходит до того, что обвиняет реч
ные суда из Мурманска, которые якобы «приво
зят» в себе подлодки через шлюзовую систему 
Стокгольма во внутреннее озеро Меларен.

Шведы привыкли уже к такого рода сообще
ниям. Последние лет пять они появляются регу
лярно два-три раза в месяц. За этот период 
Свенссона (так называют «среднего» шведа) прак
тически убедили и в том, что «возможные» под- 
водные лодки не могут быть ничьими другими 
кроме как советскими. -чно" :

Факты? Их нет у Билла Норена. Один случай имел 
место в октябре 1981 года, когда советская подводная 
лодка № 137 непреднамеренно оказалась в тер
риториальных водах Швеции вследствие выхода из 
строя навигационных приборов и возникновения в 
связи с этим ̂ ошибок в определении места. В ус
ловиях плохой видимости лодка потерпела аварию 
и села на мель. Советское правительство вырази
ло тогда сожаление правительству Швеции. Каза
лось, что инцидент был исчерпеш.

Но не тут-то было. Охота за «советскими под
лодками» , продолжается и по сей день. В прессе 
регулярно' сообщается об обнаружении «следов» — 
от перископов до «подозрительных пятен на во
де», «характерных волн» и отпечатков киля на 
дне. Внолне возможно, что пятна и волны зафик
сированы. Но почему именно советские? Балтий
ское море открыто для подводных лодок и других 
государств.

В Швеции есть люди, которые понимают, что 
преднамеренное вторжение советских подводных 
лодок в их территориальные воды, в чем местные 
средства массовой информации так пытаются убе
дить своих граждан, не имеет логических объяс
нении ни с военной, ни с политической точек 
зрения. Как указывал известный шведский писа
тель Арвид Рундберг на страницах газеты «Нор- 
шенсфламман», советская военная деятельность 
против Швеции может иметь единственное по
следствие: Швеция получила бы толчок в направ- ( 
лении от неприсоединения к НАТО — а это пря- 
МО противоположно тому, чего хочет Советский 
Союз.

Бывший премьер-министр Швеции Улоф Паль
ме в одном из интервью по поводу очередного 
всплеска «лодочной истерии» указывал, что от
ветственные политические руководители должны 
быть крайне точны и аккуратны в своих выска
зываниях. «Я исхожу из того. — продолжал 
Улоф Пальме, — что мы не можем с уверенно
стью сказать, что нарушения шведских территори
альных вод действительно имеют место, а также 
из того, что мы не можем определить националь
ную принадлежность подводной лодки», ■ Практи
чески такая же мысль подчеркивается и в после
довавшем после интервью Билла Норена коммен
тарии верховного главнокомандующего Швеции 
Бенгта Густавссона.

Однако, как видно, не все в Швеция позволя
ют себе ограничиваться требованием крайней точ
ности. Постоянно и с завидной изобретательно
стью шведов стараются, убеждать в том, что ра
стет «советская угроза», что СССР якобы не ува
жает суверенитет и нейтральный статус Швеции.
И если потом оказывается, что за «перископ» 
был принят кусок трубы или другой предмет 
(кстати, в ежеквартальных «докладах об инци
дентах» подавляющему большинству «признаков» 
даются естественные, а не лодочные объяснения), 
то этот факт уже не удостаивается какого-либо 
внимания.

В чем же тогда причина роста количества «об
наружений» и «нарушений территориальных вод» 
в прессе? В качестве ответа можно, пожалуй, 
привести сотетвенное объяснение Норена: из-за 
постоянных кампаний в печати «у Свенссона обо
стрилось восприятие».

Примитивные рефлексы антисоветизма, сраба
тывающие всякий раз, когда на горизонте замая
чит очередной лодочный ^<признак», — плохой 
советчик в наше время, когда обстановка требует 
взвешенности действий и высказываний, ответст
венности для сохранения духа взаимопонимания и 
доверия. Распространение слухов вместо ■ инфор
мации этой цели не способствует. Известная ис
тина — «первой жертвой войны становится прав
да» — оказывается столь же применимой и к 
«холодной войне», в которой на страницах «Ар- 
бетет» принимают участие официальные лица 
Швеции.

А. БЫЧКОВСКИИ, 
соб. корр. АПН.

Стокгольм.
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Только в таком театре, не может длиться более 
который называется куколь- одного часа с небольшим, 
ным... Но... С пяти лет! С что малышам нельзя пока- 
пяти потому, что к этому зывать ничего страшного 
возрасту, ребенок может по- и уродливого, что все долж- 
нять, где он, может спокой- но быть просто, ясно и кра- 
но посмотреть спектакль и сиво. £
сам сделать нужный этича- q искусством надо обра- 
ский вывод. А до пяти лет, щаться осторожно, как с 
тем более в наш невероят- лекарством. Оно может по- 
но насыщенный перегрузка- мочь, но может и искале- 
ми век,^ нельзя приводить нить. Эта фраза принадле- 
■малышей в театр. У них ĵ ht Сергею Владимирови- 
не развито ассоциативное Образцову. И это тоже 
мышление, они еще не мо- наш закон. Без. него нельзя 
гут проследить за развити- нам показывать спектакли, 
ем даже самого простого Повседневная жизнь театра 
сюжета, они быстро утом- доказала его справедли- 
ляются, и то нервное напря- вость
жение, в котором находится Если малыши смотрят

Законы 9
по которым 
мы живем

«Привет мартышке», «Трид
цать восемь попугаев», то 
8— 10-летние смотрят дру
гие спектакли. Тут все 
другое. Сложные сюжетные 
коллизии, многоплановость 
действия, другая эстетика, 
иные этические проб,лемы. 
И в ^зависимости от этого 
другое художественное ре
шение — такое, которое мо
жет и должно увлечь зри
те ля-подростка. И если идея 
спектакля, а именно то, ра
ди чего он поставлен, на- 
х.олится в едином взаимо
действии с художественным 
пешением и зритель пове
рит театру, значит, адресат 
выбран правильно и театр 
не ошибся. И это наши за
коны.

Но... Не все с нами со
гласны. И. к сожалению, 
прежде всего это родители, 
которые приходят в театр с 
детьми, 'нарушая наши воз
растные традиции. Это они

Большая жизнь прожитд ребенок в театре, полностью 
нашим театром... уничтожает эстетическую и

Сменялись поколения зри- этическую значимость зре- 
телей, менялся репертуар, лища, сведет к нулю педа- 
ставились новые спектакли, гогический эффект спектак- 
на смену одним актерам ля, ради которого он и ста- 
приходят другие.,'. вился.

Неизменным остаются I ™  недополучит ш лы ш  Доказывают нам. что «нет
лишь законы театра. его правил без исключений», что

с“|Г „  "создатель еГ н ?н у » "ы мразпов отрицательным эмоциям? тей, что если в спектакле
Разцов. g,j,  ̂ . . .сиграют куклы», то их мо-

Законы театра, его ос- Далее Мы твердо зна- смотреть «от мала до 
новные эстетические поло- ем что нельзя поставить велика» и что все равно 
жения, проверенные многи- спектакль одинаково инте- "̂ зое дети смотрят телеви- 
ми годами, легли в основу ресный для любого возра- зор». Мы убеждаем роди- 
всех семидесяти девяти спек- ста Поэтому учитываются те лей. рассказываем. при- 
таклей, поставленных кол- психологические возрастные водим факты... И радуемся, 
лективом. особенности наших зрите- если к нашим словам при-

Театр, как известно, был лей. И это тоже наш закон, слушиваются. 
организован для детей (с От возрастного адресата Категорически не разре-
1946 года стал показывать зависит все: и режиссерская ктаем детям п ри х оди ть  на 
спектакли и для взрослых), трактовка, и выбор изобра- спектакли д.ля взроалых. в 
Сейчас в репертуаре сем- зительных средств, музыка, ко то ры х  много такого, что 
надцать спектаклей для ре- свет и даже афиша. Два ’̂ ожет неправильно быть 
бят, возраст' которых от пя- вопроса решаются режиссу- понято.
ти до десяти-двенадцати рой — это «кому» и «за- Театр кукол — театр со- 
лет. чем». Кто будет зритель, временный. сатирический.

Театр кукол — первый зачем ставить данный спек- иносказательный, в котором 
театр в жизни ребенка. Где, так ль и что получит зри- псе предельно обобтнено. 
как не здесь—в ограничен- тель, посмотрев его, чему Боспитательное значение 
ном сценическом простран- он его научит. А е.сли нет театрального искусства пе- 
стве, — маленький зритель ответов на эти вопросы, то пеопенивать трудно,' в том 
встретится с ожившими иг- и ставить спектакль неза- нисле и искусство театра 
рушками, с любимыми жи- чем. Это тоже наш закон, кукрл. Этого никогда не 
вотными, которые будут и ему мы следуем неукос- забывают в РАЦТК. 
совсем как «настоящие», нительно... 
где все красиво, ярко, про- Мы твердо знаем, что 
сто и узнаваемо! для пятплстнпх спектакль

В. ДИСМАН, 
заведующая педагогиче

ской частью ГАЦТК.

СПРАШМВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

—• Как организована за
готовка дикорастущих в 
нашей области?

В. АНТОНОВ.
г. Томск.

Отвечает заместитель 
председателя облпотреб
союза В. П. Петлин:

— В настоящее время в 
системе облпотребсоюза ра
ботает 33 производственных 
участка по заготовке и пер
вичной переработке дико
растущих. Продукцию при
нимают 147 приемозагото
вительных пунктов, в том 
числе 66 временных.

Принять участие в заго
товках дикорастущих мо
гут как ' отдельные лица, 
бригады,' так и коллективы 
предприятий. В системе 
облпотребсоюза при заго
товках дикорастущей про
дукции ежегодно применя
ется вахтовый метод. Брига-, 
ды завозят наземным, вод
ным и авиационным тран
спортом 'В места сбора ди
корастущих- плодов, ягод, 
грибов, орехов.

В 1987 году управле
нием заготовок вновь плани
руется использовать вахто
вый метод при заготовках 
дикорастущей продукции —- 
орехов, клюквы, брусники, 
грибов с привлечением кол
лективов предприятий и 
организаций Томска. Орга
низацию брандвахт в бли
жайшие годы облпотреб
союз считает нереальной в 
связи с отдаленностью ос
новных мест сбора дико
растущих от судоходных 
рек, а также их высокой 
себестоимостью. Дальней
шее освоение ресурсов ди
корастущих планируется че
рез развитие сети спорны.\ 
пунктов-баз по их загото:; 
ке и увеличение отдачи ти 
имеющихся в .настоящп- 
время.

На сегодняшний день 
действуют ■ 11 пунктов по 
приему ягоды от мичурин
цев. Очи расположены в 
районах с.^доводческих об
ществ и кооперативов. Ре
жим работы пунктов такой: 
вторник, среда, четверг, пят
ница — с 14 до 21 часа, а 
в выходные — с 12 до 20 
часов. Ягоду от населения 
принимают и наши магази
ны на Басандайке, в посел
ках Богашево, Молодеж
ный, Рассвет, Самусь, Ок
тябрьский и 'Тимирязевский,

Каждое лето коллектив спортивно-технического клуба 
ТГУ СКАТ ставит свои палатки на берегу Сенной курьи, 
которая становится местом тренировок спортсменов-под- 
водников.

НА СНИМКАХ: готовится к погружению член клубг( 
Александр Соколов; перед стартом на тренировочной 
дистанции.

Фото А. Калистратова.

Позывные
выходных

дней
Лето — отпускная пора. 

Но не снижается накал 
творческой жизни в обла
стном центре. По-прежнему 
заполняется каждый день 
зал областного театра дра
мы, где проходят гастроли 
Государственного академи
ческого Центрального театра 
кукол. Б субботу, в 12.00, 
для ребят спектакль «При
вет мартышке», вечером — 
«Шлягер, шлягер, только 
шлягер.,.». В воскресенье 
вечером — «Необыкновен
ный концерт».

Воскресным днем обшир
ную процрамму бесед пред
лагает планетарий. В 11.00
— «Лето красное», в 12.80 

«Звездный дом», в 14.00
— рассказ о летнем небе и 
в 15.15 — «Под знаком 
Зодиака».

В путешествие-поездку 
«Город над Томью» зовет 
в выходные дни городское 
бюро путешествий и экскур
сий. Предлагается также эк
скурсия «Томск вечерний».

В художественном музее 
можно посетить постоянную 
экспозицию и тематическую 
выставку «Советские худож
ники — людям труда». В 
историко-архитектурном му
зее — выставки «Портрет 
старого Томска» и «Цветы 
в вашем доме».

Во дворцах, домах культу
ры ' и клубах областного 
центра — вечера танцев и 
отдыха, дискотеки. ДК энер
гетиков приглашает в суб
боту. на вечер клуба «Доб
рые встречи», а Дворец 
культуры и техники ГПЗ-5
— на вечер отдыха клуба 
«30-4-20»,

Телевидение
СУББОТА, 18 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

7.00 —  «90 минут». 8.30 —
Лирический концерт. 9.05 —  
«АБВГДейка». 9.35 —  Играет
Вильнюсский квартет. 9.55 —  
«Движение без опасности». 
10.25 —  «Музыка города».
Передача из Минска. 11.00 —  
«Самая сладкая дыня». 
Премьера мультфильма. 11.10
— Выездная приемная про

граммы «Для всех и для- каж
дого» на БАМе. Передача 1-я. 
11.40 —  «Содружество». 12.10
—  «Сегодня в мире». 12.25 —
К 70-летию Великого Октября. 
«Истории немеркнущие стро
ки». «Выбор цепи». Художест
венный фильм. 1-я и 2-я се
рии. 15.00 —  «Родительский 
день .—  суббота». 16.30 —
«Моя жизнь —  музыка». 
Фильм-Концерт 17.20 —  «Ж и
вая природа». 18.20 —  Меж
дународный фестиваль «Раду
га». Лесин и танцы Ирака.
18.50 —  Документальный 
фильм. 19.10 —  Программа 
телевидения Никарагуа. 19.55
—  «Труженики моря». Премь
ера трехсерийного художест- 
пенного фильма. 1-я серия. 
21.00 —  «Время». 21.35 —  «В 
субботу вечером». Клуб артис
тов кино. 23.15 —  Новости. 
23.30— «Оперетта, оперетта!»

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А  
МОСКВА

8.00 —  Утренняя гимнасти
ка. 8.20— «Прогулка по Ста
рому Таллину». Фильм-кон
церт. 8.40 —  Ритмическая 
гимнастика. 9.10 —  «Утренняя 
почта». 9.40 —  «Аистенок и 
Пугало». Премьера фильма- 
спектакля Челябинского обла
стного театра кукол. 10.30 —  
Научно-популярный фильм,
10.50 —  «Утренний обход».
Художественный фильм с суб
титрами. 12.25 —  «Мировая
художественная культура»-. 
Габриэль Гарсиа Маркес. 13.25
—  «Ритмы древнего Шахри- 
сабза». Передача из Ташкен
та. 14 05 —  «Наш сад». 14.35
— «Музыкальный ‘ портрет».
Ядвига Романьска (Польша). 
15,05 —  «Алиса в Стране чу
дес». Мультфильм. 1-я, 2-я, 3-я 
серии. 15.35 —  Всемирные 
летние студенческие игры. 
17.20 —  Документальный те
лефильм. 18.20 —  «Пятеро с 
неба». Художественный фильм 
(«Ленфильм», 1969 г.), 19.50 —  
Киножурнал. 20,00 —  «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —  
«Здоровье». 21.00 —  «Время». 
21.35 —  Концерт ансамбля
«Париж - Франция - транзит» 
(«Спэйс»), 22.30 —  Мастера 
искусств. Народный ' артист 
СССР И. Любезнов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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БЮРО погоды
С О О Б Щ А Е Т

Т е а т р
«Детская площ адка» — 12, 14.
16, 18, 20.

Сегодня

ДРАМЫ
18 июля. ГАСТРОЛИ ГОСУ

ДАРСТВЕННОГО ТРУДОВОГО  
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ЦЕНТ-

Кино

пере.менная рдльного а к а д е м и ч е с к о г о
облачность, без осадков, ве
тер северо-западный, 5 т -10 
метров в секунду, темпера
тура 20 — 25, в Томске 21 — 
23 градуса тепла.

19 и 20 июля — пере
менная облачность, преиму
щественно без осадков, 20-го 
по западу небольшие крат
ковременные дожди, грозы, 
ветер юго-восточный, 5— 10 
метров в секунду, темпера
тура ночью 13—18, днем 
25—30 градусов тепла

ТЕАТРА КУКОЛ ПОД РУКО

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА»

18 ИКУ1Я. «М ам а, родная, лю-
ЙАРОДНОГО А Р - б и м ая ..Т '’ - ' "  9, ’ 10-50, 12-40,

ОБРАЗЦОВА. 14.10, 16-20, 18-10, 20, 21-40,'
«Дон Ж уан-87» —  19. «Трид
цать восемь попугаев» —  12.

Дворец зрелищ 

и спорта
18, июля.

—  20 .

ВИДЕОТЕКА
18 июля. «М аугли »

Редкая порода»

имени М. ГОРЬКОГО 
18 июля. «Короткое замыка

ние», ' «М олоды е люди в горо
де» —  9, 12-30, 16, 19-30.
«Следствие с риском для 
ж изни» —  9, 10-50, 12-40,
•14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Быть или не быть... Быть!» 
-  9. 10-10, 11-20, 12-30, 13-40, 
14-50, 16.

«ОКТЯБРЬ»
18 июля. «Разговор », «Л ю 

бовь из пассаж а» —  9-30, 13. 
10-20. 16-30. 20. «Подлинная история

Понедельник, 3 0  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 18.00

—  Новости. * 18.15 —  «Русская речь».
18.45 —  «Сегодня в мире». 19.00 —  «У с 
корение». 19.35 —  «Все пьесы М. Горь
кого». «Враги», Фильм-спектакль Ленин
градского государственного академиче
ского Большого драматического театра 
им. М. Горького. 21.00 —  «Время». 21.35
—  Продолжение фильма-спектакля. 22.45
—  «Сегодня в мире». 23.00 —  «Кино
панорама». Спецвыпуск. 23.45 —  Ф ут
больное обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости.

ТОМСК. 18.15 —  «События. Встречи.
Мнения». Программа для молодежи (пов
тор от 13 ц ю л я ) .  19.00 «День обла
сти». 19.15 —  Продолжение программы 
для Молодежи.

МОСКВА. 20.00 —  «Спокойной ночи,
малыши!»

ТОМСК, 20.15 —  «Культура и .жизнь». 
1. Всероссийский конкурс культэрганк- 
заторов. 2. Маршрута.ми фестиваля «Се
верное сияние». 3. Наши интервью.

МОСКВА. 21.00 —  «Время». 21.35 —  
«Экран зарубежного фильма». «Герои
ческая пастораль». Художественный 
фильм (Польша. 1984 г.), 22.45 —  Все
союзные соревнования' по конному 
•спорту. Передача с Московского иппод
рома. 23,30 —  Концерт заслуженного 
коллектива УССР Закарпатского народ
ного хора.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
—  Новости. 18.15 —  «Служу Советскому 
Союзу!» 19.15 —  Международная пано
рама, 20.00 —  «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 —  Футбольное обозрение.

Вторник, 3 1  июля

Среда, 3 3  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 7.00 

—  «90 минут». 8.30 —  «Жизнь и смерть 
Фердинанда Люоа». 1-я и 2-я серии. 
10.50 —  «Живая природа». 11.50 —  Но
вости.

С 12.00 до 16.00 —  перерыв.
16.00 —  Новости. 16.15 —  «Созвездие».

Премьера документального фильма. 16.35
—  Телеэкскурсия в музей «Кабинет и 
квартира В. И. Ленина в Кремле». 17.30
—  К национальному празднику Поль
ши. Программа телевидения ПНР, 18.30
—  «Если хочешь быть здоров». Пере
дача 2-я, 18.45 —  «Сегодня в мире».
19.00 —  «Умение возвести дом». Пере
дача 2-я.  ̂ 19.20 —  Ближний Восток: вре
мя испытаний. Ведущий —  политиче
ский обозреватель Ф. Сейфуль-Мулюков. 
20.35 - -  Концерт. 21.00 —  «Время». 21.35
—  «Жизнь и смерть Фердинанда Люса». 
2-я серия, 22.45 —  «Мир и молодежь». 
23.20 —  «Сегодня в мире». 23.35 —  До
кум ентальны й Телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
-  Утренняя гимнастика. 8,20 —  Доку
ментальные фильмы. 9.00 •— «Украин
ский сувенир». Передача из Одессы. 
9.20 —  Немецкий язык. 2-й год обуче
ния. 9,50 —  «Дети из Понятова». Пере
дача из Польши. 10.30 —  «Шахматна'я 
школа». 11.00 —  Мультфильмы по мо
тивам сказок Д. Биссета: «Девочка плюс 
дракон», «Малиновое варенье». 11.20 —  
Концерт из произведений советских 
композиторов. 12.25 —  «Карино». 2-я и 
3-я серии. 14.05 —  Новости. 14.15 —  
Всемирные летние студенческие игры.

С 15.20 до 17.30 —  перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Для вас, ребята!»
МОСКВА. 18.00 —  Новости.
ТОМСК. 18.10 —  Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 —  «День обла
сти». 19.15 —  Телефильм. 19.25 —  «За
готовке кормов —  партийную заботу». 
Томский район.

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 7.00
—  «90 1иинут». 8.30 —  «Впервые на эк
ране ЦТ». «Жизнь и смерть Фердинанда 
Люса». Художественный фильм («Мос
фильм», 1976 г,'. 1-я серия. 9.40 —  «О т
зовитесь, горнисты». 10,25 —  Новости.

С 10.30 до 16.00 —  перерыв.
16.00 —  Новости. 16.15 —  «Союз нау

ки и труда». Документальный фильм. 
16.45 —  «Знаешь ли ты закон?». 17.30
—  «Карнавал». Фильм-балет. 18.00 —
«Наш сад». 18.30 —  «Если хочешь быть 
здоров». «Я умею плавать» Пеоедача 
1-я, 18.45 —  «Сегодня в мире». 19.00 —  
«Умение возвести дом», Передача 1-я —  
об опыте и проблемах сельского жи
лищного строительства на примере хо
зяйств Кзыл-Ординской области Казах
ской ССР. 19.20 —  Мультфильмы. 19.40
—  «Зелена Гура-87». Концерт дружбы
(ПНР). 21.00 —  «Время». 21.35 —
«Жизнь и смерть Фердинанда Люса». 1-я 
серия. 22,45 —  «Сегодця в мире». 23.00 
- -  «Как мы отдыхаем». Выступление 
участников III Московского фестиваля 
авторской песни,

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика, 8.20 —  «Воз
дай земле». Премьера документального 
фильма. 9.10 —  «Будильник». 9.40 —  
Концерт. 10,10 —  «Русская речь». 10.40
—  Французский язык. 1-й год обучения. 
11.10— «Фильм— детям». «Карино» (Поль
ша). 1-я серия. 12.20 —  Народное твор
чество. 13.05 —  Всемирные летние сту
денческие игры. 15.05 —  Новости.

С 15.15 до 18.00 —  перерыв,
18.00 —  Новости.
ТОМСК. 18.15 —  Телефильм. 18.30 —  

«Вахта-87». 19.00 —  «День области».
19.15 —  «Сколько заработал —  столь
ко получил», О перестройке системы 
зарплаты. 19.35 — Докляентальный
фильм

МОСКВА. 20.00 —  «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 —  «От идеи —  к цнедре- 
нию». • Из опыта НИИ высоких напря-
JICOII ий

МОСКВА. 21.00 -  «Время». 21.35 -
«Песни, рожденные в дорогах». Высту
пление цыганского ансамбля Маштако- 
вых. 22.00 -- «Музей на Делегагскэй». 
Искусство Палеха. 22.30 — Товарище
ская встреча по футболу. Олимпийская 
сбооная СССР —  сборная Польши.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 18.00
—  Новости. 18,15 — Телемост Минск —
Варшава. 19.15 —  «...До 11;естнадцати и 
старше». 20.00 —  «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 —  Научно-популярный
фильм. 20.30 —  Ритмическая гимнасти
ка.'

Четверг, 23  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 7.00

—  «90 минут». 8.30 —  «Жизнь и смерть 
Фердинанда Люса». 2-я н 3-я серии.
10.45 — ' Концерт в музее. С участиём 
квартета русских народных инструмен
тов «Сказ». 11.05 —  Новости.

С 11.15 до 16.00 —  перерыв.
16.00 —  Новости. 16.15 —  «От Каира 

до Порт-Саида». О современной жизнк 
Египта. 16.35 —  «...До шестнадцати и 
старше». 17.25 —  «Религия и полити
ка». 18.15 —  Трезвость —  норма жиз
ни. 18.45 —  «Сегодня в мире». 19.00 —  
«Умение возвести дом». Передача 3-я. 
19.20 —  Беседа с министром просве
щения РСФСР Г. П. Веселовым. 19.35
—  Крупным планом —  человек. 21.00
—  «Время». 21.35 —  «Жизнь и смерть 
Фердинанда Люса», 3-я серия. 22,45 —  
«Сегодня в мире». 23.00 —  Междуна
родный конкурс эстрадной песни 
«Чешме-87» (Турция).

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
—  Утренняя гимнастика. 8.20 —  «Си
бирский лен». Премьера документаль
ного телефильма. 8.50 —  Испанский 
язык. 2-й год обучения. 9.20 —  «Отзо
витесь, горнисты!» 10.05— «Петух на 
коньках». Фильм-концерт. 10.55 —  
Мультфильмы. 11.15 —  «Огненные рей
сы». Документальный телефильм. 12.05
—  «Карино». 4-я и 5-я серии. 13.45 —  
Новости.

, С 13.55 до 18.00 —  перерыв.
18.00 —  Новости. .
ТОМСК. 18.15 —- Телефильм. 18.30 —

«Беречь богатства тайги». 19.00 —  
«День области». 19.15 —  «Корреспон
дент вернулся из командировки». За
падная Сибирь —  Донбасс: за честь
томской марки.

МОСКВА. 20.00 —  «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 —  Концерт Государст
венного камерного оркестра Союза 
ССР под руководством народного ар
тиста . РСФСР В. Спивакова.

МОСКВА. 21.00 —  «Время». 21.35 —  
«Музыка и мы». 22.40 —  Международ
ный турнир по волейболу. Женщины. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 18.00
—  Новости. 18.15 —  «Содружество».
18.45 —  «Движение без опасности». 
19.15 —  Ритмическая гимнастика, 19.45
—  Концерт советской песни. 20.00 —  
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —  ̂
«Музыкальный киоск». 20.50 —  Науч
но-популярный фильм.

Пятница, 24: июяя
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 7.00 
«90 минут». 8.30 —  «Жизнь и смерть 

Фердинанда Люса». 3-я и 4-я серии. 
10,35 —  Л.-В. Бетховен. Два романса* 
для скрипки с оркестром. 10.55 —
«Диалог с горами». Премьера докумен
тального телефильма. 11.55 —  Новости. 

С 11.35 до 16.00 —  перерыв.
16.00 —  Новости. 16.15 —  «Наш эки

паж». Документальный телефильм. 16.50
—  «Герои Дж. Лондона —  на экране» 
«Пропавшее золото инков». Художест
венный фильм (Румыния— Ф РГ— Фран
ция, 1980 г.). 18.00 —  «Наука и жизнь».
18.45 —  «Сегодня в мире». 19.00 —
Концерт. 19.15 —  Контрольная для
взрослых. 21.00 —  «Время». 21.35 —  
«Жизнь и смерть Фердинанда Люса». 
4-я серия. 22.45 —  «Сегодня в мире». 
23.00 —  «Мы выбираем мир». О заклю
чительном концерте для участников 
совместного советско-американского по
хода за мир.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
—  Утренняя гимнастика. 8.20 —  Пре
мьера документального' телефильма.
8.45 —  «Радость —  это песня». Фильм-
концерт. 9,35 —  «Мустай Карим. Лис
тает памяти рука былого поседевшие 
страницы». Премьера документального 
телефильма. 10>25 —  Мультфильмы.
10.45 —  «Дети Ванюшина». Художест
венный фильм. 12.20 —  Английский
язык. 2-й год обучения. 12.50 —  «Ка
рино». 6-я серия. 13.40-V —  «Наш сад». 
14.10 —  Новости

С 14.20 до 17.30 —  перерыв.
ТОМСК. 17.30 —  «Лицедеи». Фильм-

концерт.
МОСКВА. 18.00 —  Новости.

ТОМСК. 18.15 —  Играет народный
артист РСФСР В. Крайнев, 19.00 —  
«События недели». 19.20 —  «Решения 
июньского Пленума ЦК КПСС —  в 
жизнь».

МОСКВА. 20.00 —  «Спокойной ночи, 
малыши!»

‘lOMCK. 20.15 —  «Край родной».
МОСКВА. 21,00 —  «Время». 21.35 —  

«Фестивали, конкурсы, концерты». 22.45
—  Международный турнир по волей
болу.. Женщины. 23.30 —  Документаль
ный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 18.00
—  Новости. 18.15 —  Маленький кон

церт. 18.25 —  «Сельский час». 19,25 —  
Выездная приемная программы «Для 
всёх и для каждого» на БАМе. Переда
ча 1-я. 20.00 —  «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 —  Плавание, К итогам 
чемпионата страны.

Суббота, 25  июля

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю

МОСКВА. 20.00 —  «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 —  «Ему открылась в 
звуках жизнь». 20.40 —  Документальный 
фильм.

МОСКВА. 21.00 ■—  «Время»,. 21,35 -г- 
Концерт народного артиста СССР Е. Не
стеренко, 22.40 —  Мелодународный тур
нир памяти А, И. Чинилина по волей
болу. Женщины.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 18.00
—  Новости. 18.10 —  Из сокровищницы 
мировой музыкальной культуры. Р, 
Штраус. 19.00 —  «Мамина школа». 19.30
—  Чемпионат СССР по конному спор
ту. 20.00 —  «Спокойной ночи, малыши!» 
20,15 —  «Киноафиша».

ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 7.00 
«90 минут». 8.30 —  «Жизнь и ' смерть 
Фердинанда Люса». 4-я серия. 9.30 —  
«Отчего и почему». 10.00 —  «Человек. 
Земля. Вселенная». 10.30 —  Второй 
ВсесоТозныЦцфестиваль народного твор
чества. Поа»1вные фестиваля. 11.00 —  
К Дню Военно-Морского Флота. «Побе
дители». 12.15 —  «Сегодня в мире». 
12.30 —  Выездная приемная програм
мы «Для всех и для каждого» на БАМе, 
Передача 2-я. 13.05 —  «Очевидное— не- 
веро.чтное». 14,05 —  «Содружество».
14.35 —  Поет Галина Беседина. 15.00 —  
«Разгов(щ по существу». О новых фор
мах работы потребительской коопера
ции. Ведущий —  В, П. Бекетов, 16.30 —  
Играет М. Ворожцова (флейта). 16.45 —  
Из золотого фонда ЦТ. «Владимир 
Тендряков». 17.55 —  Международный 
фестиваль «Радуга». Танцы Шри Лан
ки. 18.30 —  Мультфильмы. 19.05 —  
К юбилею Великого Октября. «Истории 
немеркнущие строки» «Чистое небо» 
Художественный фильм. («Мосфильм», 
1961 г.). 21.00 —  -«Время». 21.30 —
«Когда поют солдаты». Фестиваль сол
датской песни. В перерыве —  Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00 
—  Утренняя гимнастика. 8.20 —  Рит
мическая гимнастика. 8.50 —  «Утрен
няя почта», 9.20 —  «Товарищ адмирал». 
Документальный телефильм. 10.10 —
«Сказки, сказки... сказки Старого Арба
та». Художественный фильм с субтит
рами («Мосфильм», 1982 г.). 11.55 —
Выступление гаванского фольклорного 
ансамбля «Арагон» (Куба). 12.20 —  
Чемпионат СССР по подводному ориен
тированию. 12.50 —  Мультфильмы.
13.15 —  Мировая художественная куль
тура. Клод Дебюсси. 14.00 —  Мастера 
искусств. Народный артист СССР 
Р. Плятт. 15.00 —  «Тео Адам пригла
шает...». 16.05 —  «Время пришло». До
кументальный телефильм. 17.15 —  
«Анна Кареница». Художественный 
фильм. 1-я серия («Мосфильм», 1967 г.). 
18.25 —  «До и после полуночи». Инфор
мационно » музыкальная передача 
(повторение от 11 июля). 20.00 —  «Спо
койной ночи, малыши'» 20.15 —  «Здо
ровье». 21.00 —  «Время». 21.30 —  До- 
кументапьный фильм. 22.00 —  Чемпи
онат СССР по футболу. «Динамо» 
(Москва) —  «Спартак». 23.45 —  И. Стра
винский. Базельский концерт ре мажор. 
00.00 —  Международный турнир по 
волейболу. Женщины.

Воскресенье, 23  июля
ДЕНЬ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА СССР. 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ  
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 7.00

—  «90 ' минут». 8.30 —  Ритмическая
гимнастика. 9.15 —  30-й тираж «Спорт
лото». 9.30 —  «Будильник». 10.10 —  
«Служ у Советскому Союзу!» 11.00 —  
«Утренняя почта». 11.30 —  «Клуб пу
тешественников». 12.30 —  «Музыкаль
ный киоск». 13.00 —  «Сельский час».
14.00 —  «Здоровье». 14.45 —  «Подо 
льдами к полюсу». Телеочерк. 15.15 —  
«Требуется идея». 15.45 —  «Тайна 
третьей планеты». Мультфильм. 16.35 —  
Сегодня —  День Военцо-Морского Фло
та СССР. Выступление главнокоманду
ющего Военно-Морским Флотом СССР, 
заместителя министра обороны СССР 
Героя Советского Союза адмирала фло 
та В. Н. Чшзнавина. 16.50 —  «Вас при
глашает Образцовый оркестр Военно- 
Морского Флота СССР». Встреча в Кон
цертной студии Останкино. 18.05 —  
Международная панорама. 18.50 —  
Международный фестиваль «Радуга». 
« Симфония с Востока» (Сирия). 19!15—  

«От всей души». Встреча с труженика
ми Оренбургской области. 21.00 —  
«Время». 21.30 —  Мелодии и ритмы 
Кубы. 21.55 —  «Здоровье, сила, красо
та». Ведущий —  Ю. П. Власов. 22.45 —  
Играет Ф. Бадалбейли (фортепьяно). 
23.10 —  Новости. V

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А. МОСКВА. 8.00
—  «На зарядку становись!» 8.20 —
Играет А. Князев (виолончель). 8.50 —  
Документальный фильм. 9.10 —  «Ди
рижер». О главном дирижере Ереванско
го камерного оркестра 3. Варданяне. 
9.40 —  Фестиваль национальных теат
ров страны. Авторы —  Далецкие и 
М. Чарот «Жениться —  не журиться». 
Фильм-спзктакль Белорусского акаде
мического драматического театра им. 
Я. Купалы. 11.30 —  «Русская речь».
12.00 —  «радуга». 12.35 —  «Мир и мо
лодежь», 13.10 —  Из сокровищницы 
мировой музыкальной культуры. Д. Д. 
Шостакович. Шестая симфония. 13.45
—  «Пастушка и трубочист». Мульт
фильм. 14.15 —  «Музыкальная мозаи
ка». 14.45 —• «Ленинград— Сиэтл. Год 
спустя...». Передача 1-я. Ленинград. 
15.30 —  «Дереза». Мультфильм. 15.40 
«Ленинград— Сиэтл. Год спустя...». Пе
редача 2-я. Сиэтл. 16.40 —  Междуна
родные соревнования «Кубок Дружбы» 
по спидвею. 17.00 —  «Анна Каренина». 
2-я серия. 18.05 —  «Живая природа». 
19.05 —  «И я запел раскованно, откры
то...». Поэзия П. .Тычины, 19.40 —  «Тай
на плато Устюрт». Премьера научно- 
популярного фильма. 20.00 —  «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 —  Концерт.
21.00 —  «Время». 21.30 —  Выставки 
шедевров мирового искусства. Сокрови
ща Тутанхамона в' Музее изобразитель
ных искусств им. А. С. Пушкина. 22.00
—  Чемпионат СССР по футболу.
ЦСКА —  «Динамо» (Киев). 23.45 —  
Фильм-«онцврт. 00.15 —  Международ
ные соревнования по конному спорту.

дамы е камелиями» — 8-40,
12-10, 14, 16. 18, 20-10, 21-55, 
Мультфильм «Тайна жителей 
Луны » — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 июля. Мультфильм «М а 

угли» — 9, 10-40, «Третий  
принц» — 12-20 14, 15-40,
«К ак  стать звездой» (две се
рии) —  17-20, 20-20.

«СИБИРЯК»
18 июля. «Сошедшие с не

бес» —  12-40. 14-20, 16, 17-40, 
19-20, 21. Мультсборник
№ 133— 9-20, 11.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

18 июля. «Друг мой Коль
ка» —  15,. «Фавориты Луны »
-  17, 19. 21.

Упрлвление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония

Большой концертный зал 
24 — 27 июля

. На сцене —  артисты Московского госу
дарственного театра драмы и комедии на 

Таганке
в  программе:

сцены, фрагменты и песни из спектаклей театра.
Начало: 24, 2J июля—в 19 и 21 час., 25, 26 июля— 

в 18 и 20 часов.
Справки по телефонам 2-53-54, 2-59-56.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
18 июля. «М ы  веселы, сча

стливы, талантливы» — 17.

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ.
ЕМ учащихся в группы под
готовки бухгалтеров про
мышленных торговых пред- 

.приятий, предприятий пот. 
ребкооперации, бюджетных 
учреждений.

За справками обращаться 
по адресу: 634003, Томск,
пер. Макушина, 14. Теле
фон 5.35-60.

Томское среднее профессионально-техническое учи> 
лище № 39 (кулинарное) ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уча
щихся на 1987/88 учебный год.

Училище готовит поваров и кондитерой 
приятий общественного питания г. Томска.

для пред-

Срок обучения на базе 8 классов — 3 года, на базе 
10 классов — повара — 1 год, кондитеры — 2 года. 

Вступительные экзамены не проводятся.
Лица, зачисленные в училище, получают стипендию 

30 рублей в месяц. Время обучения входит в трудовой 
стаж.

Прием документов по адресу: г. Томск, ул. Обруб, 4. 
Начало занятий — 1 сентября.

• Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации НИИ прикладной 
математики и механики 
выражают глубокое собо
лезнование заместителю 
директора В. М. Егорову а 
связи со смертью матери

ЕГОРОВОЙ 
Елены Ивановны,

НАШ АДРЕС -----
------------- И ТЕЛЕФОНЫ.

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1

Приемная
1-44-35

редактора — Отдел пропаганды '— 
1-06-31, 1-48-85

Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05
Ответственный секретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68. 1-28-42

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и 
ительства — 1-36-44

стро-

ромышленныи отдел 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48

Отдел науки и учебных 
заведений ^
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель, 
ства и быта — 1.36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1 38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская  
организация — 1т28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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Администрация, комсо
мольская организация, 
профсоюзный комитет
Томского лесотехническо
го техникума, одногрупп
ники выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким в связи со смер
тью учащегося

НОСКОВА ■
Евгения Демьяновича.

Ректорат и общественные 
организации Томского ме
дицинского института вы
ражают глубокое соболез
нование доценту кафедрь? 
биофизики медико-биологи
ческого факультета, замес
тителю декана МВФ Т. А. 
Бородиной по поводу смер
ти матери

КОРОТКОВОЙ'
Лидии Ивановны.
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